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Пик напряженности 
придется на 2027 год, 
нужно готовиться
Передача «Разговор с мудрецом» на радио 
«Звезда» от 1 декабря 2023 года

Анна Шафран: Сергей Ервандович, всё от-
четливее в последнее время звучит тема за-
морозки конфликта на Украине, и, судя по 
всему, наши западные оппоненты фактиче-
ски признали в текущий момент времени 
свое поражение на фронте. И  идут раз-
ного рода обсуждения в западной прессе 
и даже с разных трибун — каким образом 
с более-менее приличной фигурой можно 
выйти из сложившейся на данный момент 
игры. Хотелось бы сегодня об этом пого-
ворить.

Какие у них планы? Потому что если 
заморозка, то наверняка планы прежние: 
набрав силы, вновь оказывать то же самое 
давление, вряд ли можно предположить, 
что кто-то собирается сойти с этого од-
нажды обозначенного пути. Короче, всё 
будет продолжаться в том же духе. Но ка-
кой вариант исхода событий устроит нас, 
с Вашей точки зрения?

Сергей Кургинян: Мне кажется, что все 
разговоры о том, что на чем-то помирятся, 

начавшиеся достаточно давно, — это по-
пытка выдать желаемое за действительное. 
Когда только-только начался конфликт на 
Украине, эта СВО, наш очень профессио-
нальный министр иностранных дел Сергей 
Викторович Лавров говорил: «Ну они там, 
на Западе, перебесятся и успокоятся».

Потом Сергей Викторович резко сме-
нил оценку, потому что он достаточно 
чутко улавливает то, что идет от его ди-

9 ЧЕМ НА САМОМ 
ДЕЛЕ ЯВЛЯЕТСЯ  
ВИРУС SARS-COV-2?

Если на секунду допустить 
что существует некая 
глобальная элита, которая 
хочет сократить население 
Земли и сделать его как 
можно тупее, то дерегуля-
ция дофамина, делающая 
невозможной любовь, явля-
ется отличным средством 
достижения этих целей

10 ВРАНГЕЛЬ СТРОИЛ 
В КРЫМУ «РУССКИЙ 
ТАЙВАНЬ». ЧТО 
САМ БАРОН 
ПИСАЛ О СВОИХ 
ОТНОШЕНИЯХ  
С ВРАГАМИ РОССИИ

Каким примером дол-
жен стать для молодых 
кадетов политический 
деятель, предлагавший 
французам сформировать 
и возглавить польско-рус-
ско-украинскую армию 
и продолжить борьбу с 
Советской Россией?

13 ТАДЖИКСКИЙ УЗЕЛ

…рано или поздно наро-
ды бывшего юга СССР 
осознают неизбежность 
и эффективность не толь-
ко экономического, но 
и политического союза 
с Россией, причем союза 
более устойчивого и дина-
мичного, нежели тот, кото-
рый мы гордо именовали 
СССР и который слишком 
уж просто удалось разру-
шить нашим противникам

15 УЗЕЛОК НА ПАМЯТЬ 
ИЛИ СКОЛЬЗЯЩИЙ 
УЗЕЛ НА ПЕТЛЕ?

Хочется верить, что почти 
два года СВО не прошли 
для России даром. 

Американская империя будет маневрировать, она будет 
временами отпрыгивать. А вот когда она рухнет, — а это 
не сейчас — то перед тем, как она рухнет, она устроит 
глобальный «бенц», и, прежде всего, разборку с нами

Продолжение на стр. 2

Адольф Ивон. Цезарь пересекает Рубикон. 1875
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пломатического противника под названи-
ем «Запад». Он сказал: «Никто не пере-
бесится, всё это всерьез и надолго». Но 
очень многие продолжили говорить, что 
легко прийти к замирению и после этого 
опять настанет некая идиллия в отношени-
ях между Западом и Россией.

И даже были попытки — стамбульские 
и другие, и сейчас про какие-то тогдашние 
договоренности говорится: «А вот если бы 
мы их тогда приняли, как бы всё было хо-
рошо».

Что реально знаменовал собой тогдаш-
ний Стамбул? Он знаменовал то, что вна-
чале у нас была иллюзия, что мы всё это 
завершим в течение 15 дней, 20 дней, 30 
дней... Что малой кровью на чужой земле 
всё произойдет. И когда вдруг обнаружи-
лось, что это не так, возникла некая ото-
ропь, и в состоянии этой оторопи многие 
действительно были готовы на многое — 
потому, что всё еще не разгорелось. Не бы-
ло еще пролито море крови, не раскачались 
все производственные машины в сторону 
военного существования. И наверное, тог-
да, в самом начале пути, какой-то тормоз 
был возможен (я не думаю, что он был бы 
эффективен), но этого не произошло.

говорят, что якобы Борис джонсон по-
мешал этому, и «вот если бы не джонсон»... 
«Если бы у моей тети были колеса, была бы 
не тетя, а дилижанс». Во-первых, кто такой 
этот Борис джонсон? Работал там не Бо-
рис джонсон, а Ричард Мур — начальник 
MI6, а за его спиной стоит действительно 
правящий класс Запада. И я убежден, что 
его карьера не кончена, он еще свое возьмет 
в том или ином виде. А во-вторых, дело же 
было не в конкретных персонажах, а в том, 
кому что было интересно. Интересно ли 
было это останавливать или, наоборот, ин-
тересно было это раскачивать? Зачем было 
Зеленскому и его компании тогда что-ни-
будь останавливать в условиях, когда весь 
мир был на их стороне, был такой ажиотаж, 
и, наконец, почти уходящий какой-то быв-
ший шоумен, ставший нечаянно президен-
том, превращался в крупную фигуру, ему 
все аплодировали и так далее? Никто этого 
там не хотел останавливать.

Потом произошло очень многое — до-
статочно неприятные события произошли 
под Харьковом, и уже тем показалось, что 
они сейчас малой кровью справятся и нас 
отовсюду выгонят. Потом выяснилось, что 
Россия — это Россия, и что какие бы от-
дельные эксцессы ни происходили, а рано 
или поздно в условиях достаточного упор-
ства верховного главнокомандующего 
военная машина раскачивается и входит 

в нормальное состояние. Это состояние 
никоим образом нельзя считать безупреч-
ным, очень много ошибок. Любая вой-
на — это сложный проект, внутри которо-
го есть масса косяков, есть медлительность 
раскачки военно-промышленного комплек-
са, есть неокончательность работы средств 
массовой информации и многого другого. 
Но худо-бедно это всё вошло в какую-то 
колею.

Когда оно вошло в колею, выяснилась 
простая вещь: что мобилизационный ре-
сурс России раз в восемь больше, что на 
самом деле производственная машина ра-
ботает, что никакого экономического краха 
не произошло и так далее. Это всё выясни-
лось, но все ждали пресловутого контрна-
ступа. И даже когда он проваливался, всё 
время обсуждали: «А вот здесь он не впол-
не провалился...», «а сейчас будет еще вол-
на...» — и так далее.

теперь даже самым тупым, предвзя-
тым и упорным людям придется признать, 
что те цели, которые Украина поставила 
перед собой тогда, не были выполнены, они 
были полностью провалены, а происходит 
нечто совсем другое.

И вот на фоне того, что медленно 
и постепенно, с невероятным трудом Запад 
признает это, начались разговоры: «А что 
делать?» тут ведь надо слушать каким-то 
определенным способом, потому что голо-
са будут любые. Как это слушает россий-
ская элита — оставшаяся от предыдущих 
тридцати лет прозападного существования 
России, которое я называю «вхожденче-
ским периодом» («вот мы зайдем в Запад, 
мы с ним построили отношения!»)? Она 
слушает это очень просто. Прозападная 
элита хочет, чтобы мы замирились и всё 
вернулось назад, чтобы процесс был обра-
тимым. И она улавливает любые сигналы, 
которые говорят об этом.

А сигналы всегда будут по двум при-
чинам. Во-первых, потому, что такой плю-
рализм, он моден, он отвечает борьбе по-
литических сил на Западе. И во-вторых, 
потому, что нам надо дурить мозги. Очень 
надо. А дурить нам мозги можно только 
так — всё время говорить: «господа, это 
всё не окончательно, это я еще не развелся, 
а я еще подумаю, а я еще там что-нибудь 
решу, а я еще как-нибудь смягчу позицию». 
А когда вхожденческая элита всячески хо-
чет услышать, что процесс обратим, она 
этот «базар фильтрует» именно таким спо-
собом. И тогда оказывается, что главный 
доминирующий сигнал в преломлении на-
ми того, что происходит на Западе, — он 
таков.

Но, конечно, можно сделать обратную 
картину и иначе «фильтровать базар», гово-
ря: «А вот эти, эти и эти говорят, что всё не-
обратимо и что будем воевать». Но нужно 
же получить какую-то объективность, нуж-
но калибровать оценки, нужно рассмотреть 
всё множество высказываний, тезисов и так 
далее. И когда мы это так рассматриваем, 
мы видим, что Запад перешел Рубикон. За-
пад считает процесс необратимым, Запад 
никоим образом и категорически не хочет 
дать возможность России хоть что-нибудь 
получить на украинском театре военных 
действий так, чтобы она могла сказать: 
«А мы, типа, выиграли, чего-то добились». 
А теперь получать надо не столько, сколько 
в Стамбуле: больше ли жертв, меньше... но 
мы прекрасно понимаем, что их много. Эти 
жертвы уже тоже являются экзистенциаль-
ным фактором происходящего.

Анна Шафран: Сергей Ервандович, мы 
остановились с Вами на теме жертв, кото-
рые уже есть, на теме того, что ситуация 
радикальным образом изменилась по срав-
нению с тем, что было год назад или даже 
больше. Вот теперь та диспозиция, которую 
мы имеем, и те выходы, которые мы долж-
ны получить.

Сергей Кургинян: да. Поэтому хочется 
постараться восстановить картину такой, 
как она есть, по ту сторону отдельных вы-
сказываний.

Мне кажется, что на сегодняшний 
день эта картина почти однозначна (под-

черкиваю, почти!). Публикуется карта, на 
которой показано, какие именно штаты 
США получили много денег от раскру-
чивания военной кампании. Продолжает 
раскручиваться военно-промышленный 
механизм — эта раскрутка означает, что 
определенные силы будут получать колос-
сальные деньги на продолжение войны, 
и они хотят получать эти деньги. Эти силы 
не только демократическая партия США 
контролирует, но еще в большей степени 
контролирует Республиканская партия. 
Под идущую войну можно очень сильно 
изменить все параметры бюджетного фи-
нансирования и произвести какие-то необ-
ходимые трансформации.

И, наконец, совсем стратегически. 
Есть такое понятие — «равноденственная 
буря». Это когда какие-то силы сталкива-
ются, и внутри этого конфликта начинает-
ся глобальное переформатирование всего 
мирового процесса.

Совершенно очевидным образом то, 
что происходит на Украине, является 
вот такой «бурей», которая интересует 
всех, кто хочет определенным способом 
дооформить мировой процесс.

Рассмотрим, как именно это делалось. 
Когда уже пришел горбачёв и началось это 
пресловутое «новое мы́шление», которое 
было не мышлéнием, а «мы́шлением», бы-
ло сказано, что «Запад — это уже не наш 
враг», что «мы с ним дружим» и так далее. 
И следом за этим заявлялось: «Ну а раз 
так, то эпоха идеологий кончилась, мы по ту 
сторону идеологий как таковых». Были кни-
ги про смерть идеологии вообще, дескать, 
идеология — это XX век, а мы движемся 
в XXI, никаких идеологий не будет, а бу-
дет «тишь, гладь, божья благодать», единый 
западный тренд, все умиротворятся и ста-
нут жить по некоему «разумному закону», 
который есть буржуазный закон, предлага-
емый Соединенными Штатами и их союз-
никами. Называлось это у Фукуямы (был 
такой не слишком убедительный персонаж, 
но очень раскрученный) «конец истории».

достаточно быстро с этим «концом 
истории» было покончено, сам Фукуяма 
извинялся и сказал, что «ошибочка вы-
шла». А другой его оппонент, интеллекту-
ал, окормляющий круги Республиканской 
партии США, консервативных сил, Сэмю-
эл Хантингтон начал говорить о том, что 
конфликта идеологий нет, а есть конфликт 
цивилизаций.

В подтверждение этому конфликту ци-
вилизаций была развернута вся история с 
атакой на башни, дальнейшей войной с Бен 
Ладеном и так далее. И на какое-то время 
джордж Буш — младший, будучи прези-
дентом Соединенных Штатов, заявил, что 
он crusader, то есть «крестоносец», и он 
сейчас будет воевать с исламом, и будет 
натуральный конфликт христианской и ис-
ламской цивилизаций.

тут же папа, Буш-старший, букваль-
но — знаю, что говорю — за эти высказы-

Продолжение. Начало — на стр. 1

Эмили Карр. Обрезки (фрагмент). 1939

Президент США Джордж Буш обращается к спасателям  
на площадке Всемирного торгового центра
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вания набил сыночку морду. Он любил это 
делать, у него был такой способ обучения 
строптивого и сильно пьющего сына с по-
мощью рукоприкладства. И сын, прикла-
дывая лед к подбитому глазу, сказал, что 
он ошибся, что он никакой не crusader, 
а все пусть воюют с терроризмом. Потом 
это всё тоже затихло.

А потом, как я уже много раз говорил, 
сначала Кондолиза Райс, госсекретарь при 
этом самом Буше-младшем, а потом сам 
Буш, а потом все остальные американские 
политики — сказали, что они меняют свой 
прежний курс (к вопросу о равноденствен-
ной буре) на 180 градусов, что все их преж-
ние союзники теперь враги, а все их преж-
ние враги — это союзники.

Израиль мог бы услышать... К вопросу 
о том, что если Нетаньяху действительно 
как-то заигрывал с ХАМАС с тем, чтобы 
не делать палестинское государство, то 
тогда атака ХАМАС и всё, что побеждает 
сейчас в Америке, — работает только на 
палестинское государство. Не будем об-
суждать, нужно оно или нет, но ясно, что 
израильтян в этом смысле ставят на ко-
лени, правильно? Значит, и Израиль тоже 
не нужен в качестве прежнего союзника, 
и все эти авторитарные системы не нужны.

И, наконец — о ужас! — выяснилось, 
что это мы деидеологизировались, это мы 
сказали, что эпоха идеологий кончилась, 
это мы сказали, что у нас этого никогда 
не будет. А кто же сказал, что возникает 
новое суперидеологическое противостоя-
ние, и это новое суперидеологическое про-
тивостояние есть, по сути, новая холодная 
война? Потому что зачем нужен идеоло-
гический конфликт, как не для холодной 
войны? Кто же это сказал, ёлки с дымом?

А это сказал совокупный американ-
ский правящий класс, он вернул идеоло-
гию в одностороннем порядке. И пока на-
ши отдельные патриоты говорили: «Ну как 
же без нее? Как без воды: и ни туды и ни 
сюды», пока кто-то ныл и страдал, а кто-
то говорил: «да вы идиоты, какая идеоло-
гия, у нас только деньги» — американцы, 
на которых все равнялись, взяли и заяви-
ли: «У нас новая глобальная идеологема 
конфликта, и это теперь конфликт не ком-
мунизма с капитализмом, а это конфликт 
демократии с авторитаризмом». Какая раз-
ница, собственно говоря, как это называ-
ется?

Вопрос же совершенно не в этом. Во-
прос, кто вернул идеологию? Американ-
цы, правильно? Они вернули идеологию 
глобального противостояния. Зачем они 
ее вернули? Они ее вернули не просто так, 
они поняли, что без этой идеологии нельзя 
удержать власть, а когда ты власть не удер-
жишь, то, во-первых, страшно обидно ее 
потерять, во-вторых, вместе с ней ты по-
теряешь деньги, вместе с ней ты потеряешь 
всё. Они заявили, что будут удерживать 
власть. других путей, кроме возвращения 
идеологического конфликта, нет. А идео-
логический конфликт набирает силу толь-
ко тогда, когда он переходит в конфликт 
геополитический. Это всё соусы идеоло-
гии — это под каким соусом мы будем 
есть какие-то блюда, а само мясо, само 
блюдо — это война.

И эта война началась, ее навязали аме-
риканцы, навязали грубо и раскрутили.

дальше, когда мы на это ответили, нас 
невероятно демонизировали и продолжа-
ют так же демонизировать, никто не стал 
демонизировать меньше. Например, Ин-
дия и Пакистан воевали достаточно дол-
го. Иран и Ирак воевали достаточно дол-
го. Были крупные региональные войны... 
Никто ни одну сторону в подобных кон-
фликтах так не демонизировал, как демо-
низируют Россию. Почему? Потому что 
нет конфликта Украины с Россией, есть 
конфликт Запада с Россией, то есть мате-
риализованный конфликт «демократии с 
авторитаризмом», и на стороне демокра-
тии нацистский бандеровский режим. Он 
является квинтэссенцией демократии!

Значит, этот процесс был очень ну-
жен. Как говорилось в стихотворении Ма-
яковского: «...если звезды зажигают зна-
чит —   это кому-нибудь нужно?» Если 
сначала организуют на пустом месте иде-
ологический глобальный конфликт, потому 
что все эти авторитарные страны — и Му-
барак, и Каддафи и уж тем более Асад — 
они были лучшими дружбанами Запада. 
Называлось это «сукин сын, но наш сукин 
сын. Слава богу, подобные режимы давят 
исламизм и коммунизм и сидят посереди-
не, в таком умеренном догоняющем наци-
ональном модерне».

Ну и хорошо! Саддам Хусейн расправ-
ляется и с коммунистами, и с исламистами, 
Асад расправляется с коммунистами и с 
исламистами, в Египте расправляются, — 
и «наш сукин сын» создает этот полуав-
торитарный режим. И он «наш друг». так 
было очень долго.

Потом американцами было сказано, 
что они повернутся на 180 градусов, и по-
вернулись, и все эти «друзья» стали врага-
ми. Их стали свергать и говорить, что нуж-
на демократия, то есть исламизм. Это же 
произошло?

Анна Шафран: Сергей Ервандович, мы 
остановились на том, что де-факто вой-
на — это, в общем-то, неотъемлемая часть 
идеологемы американской, которую они 
провозгласили вовне.

Сергей Кургинян: так они эту идеологию 
снимут или нет? Вот мы с Вами обсуждали 
неделю назад встречу Си Цзиньпина с Бай-
деном. На ней что, произошло снятие кон-
фликта с Китаем? Нет. Они готовы сказать, 
что авторитарные страны хорошие, и они 
к ним относятся терпимо? Нет. Они сами 
размножают этот конфликт, потому что я 
убежден, что вся затея с ХАМАС — это 
спустили зверя с поводка сами американ-
цы, натравив его на Израиль с очень дале-
ко идущими целями. Значит, всё это про-
должает раскручиваться полным ходом, 
в частности потому, что каким-то образом 
надо сдержать, вцепиться и удержать этого 
китайского огромного человека, который 
движется стремительно к первому месту 
в мире, а вместе с «первым местом в мире» 
к какому-то властному существованию, 
которое США не устраивает.

И тут вдруг оказалось, что русские-то 
самые выгодные с той точки зрения, что с 
ними можно воевать чужими руками. Ну 
просто идеальный сценарий! Во-первых, 
это русские, а их ненавидят всегда, и я могу 
хоть отдельную передачу посвятить, что-
бы объяснить, как именно русских ненави-
дят на Западе. Во-вторых, они дали повод 
их ненавидеть. В-третьих, возвращение 
Украины в состав Российской Федерации, 
русский мир — это опять империя, а им-
перию нельзя допустить (школа Бжезин-
ского говорит, что это и есть катастрофа 
Запада). Потом можно германию и Европу 

прижать, а это очень нужно. И, наконец, 
можно на этой периферийной площадке 
выяснять отношения с Китаем.

Ну поди плохо!
Украинцы готовы класть миллионы 

людей. Они у них есть, пушечное мясо — 
прекрасно. Оружие чье? Американское 
и прочее — так это свои же корпорации 
раскручиваются. Своих людей не теряют. 
Военно-промышленный комплекс деньги 
получает. Идеологема конфликта между 
демократией и ее врагом восстановилась.

Я хочу еще раз напомнить, что была 
такая книга очень знаменитого Поппера, 
которая якобы называлась «Открытое об-
щество», что Запад — это открытое об-
щество, а все остальные — это закрытые 
общества, с античности и заканчивая Со-
ветским Союзом. Но книга-то называлась 
не так. Книга Поппера называлась не «От-
крытое общество», она называлась «От-
крытое общество и его враги». А дальше 
говорилось, что открытое общество есть 
особый тип общества, который без вра-
га — как «без воды — и ни туды и ни сю-
ды». Обществу нужен враг, нужен внешний 
раздражитель, потому что иначе изнутри 
консолидироваться невозможно.

дальше русские устроили праздник 
непослушания, и этот праздник надо свер-
нуть... Сколько замечательных целей мож-
но достигнуть, не воюя самим и раскачи-
вая свой военно-промышленный комплекс, 
усмиряя Европу и вообще создавая весь 
новый формат? Кто же от этой конфетки 
и почему откажется? Потому что прова-
лился контрнаступ? Ну и фиг с ним, прошу 
прощения. Переходим в оборону!

Еще задолго до провала контрнасту-
па было сказано: «Будет война на выжи-
вание, война на истощение, вечная война». 
Это непрерывно существующая формула, 
все стратегические доктрины американские 
замкнуты на нее. Россия везде обозначена 
как «враг номер один». Расширяется даль-
ше НАтО: Финляндия, Швеция — против 
кого? Против России. Идет гонка воору-
жений  — против кого? Против России. 
Передвигаются новые американские части 
в Европу — против кого? Против России. 
Кто же от этого всего «шоколада» возьмет 
и откажется? Почему?

Отвечаю. Это было бы на сто процен-
тов так, но есть одна оговорка — время 
мелких людей на Западе. Посмотрите на 
этих людей. Я не хочу сказать, что Байден 
выжил из ума. Это очень опытный человек, 
но он не крупный. И всё, что его окружа-
ет, очень не крупное. Поэтому я никогда 
не могу утверждать на тысячу процентов, 
что если кому-нибудь из них, например, 
под ковром не дадут взятку крупную или 
у них не возникнет какая-нибудь мелка-
я-мелкая надоба: выборная, или укусить 
трампа, или что-нибудь еще сделать, — 
то там, внутри этой действительно заг-
нивающей мировой империи, не родится 
какое-нибудь идиотское решение, чтобы 

что-нибудь как-нибудь заморозить. Но это 
решение категорически не устраивает Укра-
ину, это решение категорически не устра-
ивает военно-промышленный комплекс, 
и это решение не дает возможности даже 
переформатировать всё.

Им нужна наша смерть. Она нужна 
позарез. Всей стратегической элите, всему 
ядру политического класса Запада нуж-
на эта смерть. И Украине тоже. Она, эта 
американская система, хочет только этого, 
потому что тогда она сможет правильно 
расставить ракетные установки по нашей 
границе с Китаем, она сможет прижать 
Китай, она сможет сказать: «Видите, рус-
ские возбухнули и получили. Вы тоже хо-
тите? И вы получите!» Она может прервать 
праздник непослушания и еще сколько-то 
времени господствовать. Вот что лежит на 
одной чаше весов.

А на другой может лежать что угод-
но — взятки, мелкие предвыборные инте-
ресы, бог знает что, фигли-мигли — мало 
ли что там может лежать на другой чаше 
весов, если на этой чаше весов мелочь, мел-
кие люди.

Поэтому есть какой-то шанс, очень 
небольшой, на то, что они под какими-то 
мотивами абсолютно непрозрачными, под 
этим ковром, кто-то с кем-то договорив-
шись, что-то в зубы всунув, организуют 
что-то типа временного соглашения. Есть 
такой шанс, но, с моей точки зрения, он ис-
чезающе мал.

Но может быть, я заблуждаюсь. Мо-
жет быть, эти люди уже настолько мелкие, 
а там внутри кто-то мобилизовал столько 
«бабок», что они решили, что они это всё 
возьмут тихо-тихо, слиняют потом и будут 
отдыхать на своих виллах — и в гробу они 
видали, что нужно американскому правя-
щему классу.

только вот я думаю, что в этом случае 
те, кто решат таким способом, будут не от-
дыхать у себя на виллах, — они получат 
пулю в лоб. Они сами и их семьи. Потому 
что правящий класс, с моей точки зрения, 
и его ядро существуют. А ему нужно пе-
реформатировать мир, ему нужно прекра-
тить праздник непослушания, ему нужно 
разрушить Россию и господствовать там, 
и ему нужно добить Китай. Он не может 
не выполнить эти задачи, иначе он уходит 
с политической сцены. И он, как мне ка-
жется, всё равно будет определять правила 
игры, а не эта мелочь, которая даже, может 
быть, на время, увидев большие-большие 
бабки, облизнется и скажет: «Ой, давай-
те» — или: «Ой, у нас на 5 % будет боль-
ше голосов». Но даже если это будет так, 
эту мелочь угомонят, украинцам объяснят, 
что именно они должны делать, и возник-
нет очень короткая пауза со вторым туром 
такой же войны или войны еще большей.

Будет ли так? Сколько процентов для 
меня, что это так? Как я вижу картину, ну 
это 5–7 %, а 95 % или 93 % в пользу того, 
что позиционная война (она же война на 
истощение, она же вечная война) будет 
продолжена.

И мы видим всё это. Зеленский говорит, 
как они будут рыть траншеи. Байден гово-
рит, какие именно штаты сколько получат 
денег. Залужный говорит, что будет вот та-
кая война, потому что именно она нужна. 
Сама эта война такая и есть, она так и идет.

Поэтому с какого ляду всё кончится? 
Потому что этого хочется нашим скры-
тым либералам или нашим скрытым запад-
никам, потому что им так удобнее жить, 
потому что им дискомфортно иначе? Это 
серьезный мотив, но вряд ли этот мотив 
будет доминировать.

И наконец, как проигрывались в эпоху 
перестройки подобного рода финты? Это 
делал Михаил Сергеевич горбачёв. Он как 
делал? Он войска вводил в Литву и тут же 
выводил. Залезли — ушли. Вот это и есть 
специальная игра на проигрыш. Всё, что 
мы видим сейчас, и всё, что мы знаем по 

Окончание на стр. 4
Один из протестующих с литовским триколором в руках 

около советского танка. Вильнюс. Ночь 13 января 1991 года
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двадцати с лишним годам, когда у власти 
находится не горбачёв, а Путин — всегда 
происходило иначе. Начиная Чеченскую 
войну, Путин доводил ее до конца разум-
ным способом, договариваясь с Ахматом 
Кадыровым и создавая какие-то сложные 
конфигурации. Но он же доводил эту вой-
ну до конца, до победы.

Всё, что сейчас происходит... «Сейчас 
будет договорняк», «сейчас приедет Абра-
мович и всех рассудит»... Всё это выгля-
дит достаточно панически, истерически. 
Мне кажется, здесь желаемое выдают за 
действительное, а то действительное, что 
есть, — это война на выживание, которая 
будет усилена потом какими-то другими 
конфликтами. Пик напряженности, с моей 
точки зрения — примерно 2027 год. Ситу-
ация абсолютно экзистенциальная, и гото-
виться к той напряженности надо уже сей-
час, что, с моей точки зрения, происходит 
в недостаточной степени. Это моя особая 
позиция.

Анна Шафран: Сергей Ервандович, а судь-
ба Украины какова в этих условиях?

Сергей Кургинян: Украина как самостоя-
тельное государство перестала существо-
вать, и это уже совершенно очевидный 
факт. У  Украины есть самостоятельный 
суверенный бюджет? У Украины есть са-
мостоятельный суверенный военно-про-
мышленный комплекс? У  Украины есть 
право на принятие самостоятельных ре-
шений? У Украины нет ощущения вассали-
тета по отношению к Америке и другим? 
Украина не хочет оказаться растворенной 
в какой-то этой единой западной стихии 
до конца? Украина не холуйствует непре-
рывно перед Западом? Это факты, мы это 
видим всё время.

Значит, в момент, когда Украина ре-
шилась на этот самоубийственный и бра-
тоубийственный конфликт — а ее элита на 
него решилась, — она пожертвовала своим 
суверенитетом и своей выгодой, она про-
дала свою территорию, свой экономиче-
ский потенциал и свое население за право 
нравиться Западу. Она продала миллионы 
трупов за это право, она продала хозяй-
ство, она продала свои финансы и свою 
экономику, и теперь мы лицезреем како-
го-нибудь господина Ларри Финка или 
каких-нибудь высоких представителей аме-
риканской элиты, которые следят за тем, 
какая будет там экономика.

Украина сказала: «Съешьте нас, по-
жалуйста, мы хотим уютно разместиться 
в вашем чреве». Но это то чрево, в котором 
уютно размещаться невозможно, потому 

что тут же начинается борьба — кто это 
схавает? Америка? Через кого, через Поль-
шу? Или германия через кого-нибудь? На-
чинается вопрос о том, как именно будут 
пожирать Украину. Это открытый вопрос. 
А то, что Украина перестала существовать 
как суверенное государство, очевидно, ина-
че откуда были бы эти хныкания: «дайте 
нам еще денег на бюджет» — значит, бюд-
жет держится на подачках? «дайте нам 
еще танков»  — значит, армия держится 
на подачках? Значит, всё это держится на 
абсолютно коротком западном поводке. 
Какова же судьба? такая, которую хочет 
Запад, а Запад хочет в таких случаях од-
ного — съесть.

Еще раз хочу обратиться к тем, кто, 
в отличие от меня, является не челове-
ком светским, а человеком религиозным, 
и кое-что сказать на религиозном языке. 
Мои дорогие, когда вы зовете бесов, то вам 
кажется, что, поскольку вы выполняете их 
задачи, они вас не уничтожат. А они нена-
видят людей вообще и уничтожать начи-
нают тех, кто их позвал. И это так проис-
ходит всегда.

Украина позвала это зло, самое раз-
ное, нацистское, бандеровское и так да-
лее — она им и будет уничтожена. Просто 
говорят: «ты хочешь меня погубить!» — 
«Я тебя хочу спасти от себя». Вот это 
внутреннее, неизвестно откуда взявшееся, 
очень гнилое (более гнилое, чем можно 
было подумать) нутро, оно позвало меж-
дународное зло, бесов позвало — а бесы 
будут кушать не только Россию, а всё под-
ряд. Посмотрите в глаза Нуланд и найдите 
в них что-нибудь, кроме вожделения гра-
бежа. Ничего другого нет!

Значит, Украину ждет это пожира-
ние — «добрым дядей» и самою собой. И в 
этом смысле, поскольку всё чаще цитиру-
ют достоевского, то когда Раскольников 
спросил: «Порфирий Петрович, а кто же 
убил старуху?»  — следователь ответил: 
«Вы и убили-с».

Вот вы свой народ «и убили-с», и вы 
будете его добивать до конца. Украина су-
ществует под тоталитарной властью банде-
ровского элитного меньшинства примерно 
в миллион человек, оно навело там абсо-
лютно тоталитарный порядок и будет сго-
нять на эту бойню всех — мужчин, жен-
щин, детей. до конца, тотально! С  тем, 
чтобы их продать за определенные деньги 
этому самому хозяину. Она занимается 
распродажей народа как главного ресур-
са, а также чернозема, каких-то остатков 
промышленности и прочего. Это путь к 
самоубийству, называть его «самостийно-
стью» — даже не смешно, а стыдно.

Анна Шафран: Сергей Ер-
вандович, в этой связи по-
лучается, что в общем-то 
вопрос о судьбе нынеш-
него киевского истеблиш-
мента вообще в принципе 
несущественный абсолют-
но именно ввиду того, что 
путь, которым нынешняя 
Украина идет, он абсолют-
но понятен, — это путь су-
ицида, как Вы только что 
сказали, и в этом смысле, 
наверное, можно и успо-
коиться на этот счет с рас-
суждениями?

Сергей Кургинян: Конечно, 
в этом смысле мне кажет-
ся, что это так, но с одной 
оговоркой. Когда-то я при-
езжаю в одну большую 
страну антиамериканскую, 
меня высокое должностное 
лицо берет под локоток, 
отводит в сторону и шепо-
том говорит: «Слушай, мы 
купили такого-то амери-
канца крупного, ну на кор-
ню купили!».

Я говорю: «Ну хоро-
шо, вы купили одного американца, а их 
до и больше. Они же могут взять деньги 
не только у вас. Почему вы считаете, что 
это он всё решает и что у вас теперь будет 
западная благодать?»

«Нет, ну ты не понимаешь, мы его со-
всем купили».

Вот это ситуационное, некрупное, не-
стратегическое, магическое мышление, оно 
доминирует в 20-е годы XXI века: кто ко-
го купил, кто где-нибудь на заднем дворе 
о чем договорился и так далее. Это нельзя 
игнорировать как факт нашей жизни, ибо 
люди, которые вошли в мировую полити-
ку, на Западе особенно, — мелкие, про-
дажные, регулируемые очень частными 
и сиюминутными побуждениями и, прошу 
прощения, мягко говоря, не очень умные.

Что происходит, когда человек 
не очень умен, а должен банковать? Чем он 
подменяет ум? Это известно: он подменяет 
его хитростью. Вот это всё мы видим на су-
ществующей поляне. Поскольку поляна та-
кая, прошу прощения, дерьмовая, то на ней 
возможно многое. По этому поводу в од-
ной, может быть, и не слишком хорошей, 
но в данном случае полезной для понима-
ния песне говорилось: «Никогда ханжой 
я не был, слышишь, не был, // Но сейчас 
поверю я в любую небыль».

Вот это ощущение неустойчивости 
процесса, в котором мелкие, частные, не-
стратегические моменты могут сильно ме-
нять стратегический рельеф, есть главное 
свойство современности. Что создает воз-
можность в 3–5 % для того, чтобы кто-то 
кому-то что-то дал, подпихнул, распих-
нул  — и создалась какая-то временная 
конфигурация, не такая, которую задумал 
правящий господствующий класс, а другая.

Но нельзя делать ставку на этот фак-
тор, потому что он мал. А каким-то лю-
дям, которые этим занимаются, он ка-
жется очень большим, потому что они 
им занимаются, и потому что они сами 
давно убеждены в том, что не стратегия 
и не идеология правят бал, а правит бал 
мелкая, сиюминутная надоба и денежки, 
золотой телец. Нельзя на это делать ставку 
по двум причинам: во-первых, вероятность 
мала, а во-вторых, даже если это временно 
победит, и деньги возьмут, и что-то сдела-
ют временно, на какой-то короткий период, 
то это изменится, потому, что есть неизме-
няемые константы.

Американская империя не умерла, она 
набухает злом, она разлагается, она смер-
дит, но она существует и она хочет господ-
ствовать, и весь мировой процесс будет дви-
гаться в сторону ее воли к господству. Она 

будет маневрировать, она 
будет временами отпрыги-
вать. А вот когда она рух-
нет, — а это не сейчас — то 
перед тем, как она рухнет, 
она устроит глобальный 
«бенц», и, прежде всего, 
разборку с нами. Цепляться 
она будет за власть до кон-
ца. А если даже она рухнет, 
и какая-то часть человече-
ства уцелеет, то после это-
го начнутся процессы еще 
более мрачные, а не «счастье 
многополярного мира». На-
до понять это.

Мы входим в очень 
крупный и неблагополуч-
ный период, и задача наша 
одна — жить по его зако-
нам, выстаивать, быть на-
столько сильными, чтобы 
никакие вихри не могли по-
колебать нашу внутреннюю, 
внешнюю устойчивость, на-
шу экономику и нашу воен-
но-стратегическую мощь, 
которая должна удесяте-
риться в ближайшие десять 
лет.

Окончание. Начало — на стр. 1 – 3

Игорь Рубан. Северный Ледовитый океан. На ледоколе в шторм. 1954

Последователь Иеронима Босха.  
«Видение Тондейла». Конец 1400
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СВОдКИ С тЕАтРА ВОЕННыХ дЕйСтВИй 

Воевать или не воевать — вот в чем вопрос...

На фронтах спецоперации

МОСКВА, 28 ноября — РИА Новости

Признание Крыма российской территорией 
и нейтралитет Украины были одними из ос-
новных условий Москвы на переговорах с 
Киевом весной 2022 года, заявил глава рос-
сийской делегации Владимир Мединский. 
Он отметил, что Россия также добивалась 
признания независимости республик дон-
басса. По его словам, Москва исходила из 
необходимости защитить русскоязычное 
население в этом регионе. При этом цели 
завоевать Украину Россия никогда перед 
собой не ставила, однако страны Запа-
да и Зеленский втянули оба государства 
в полноценные боевые действия, добавил 
Мединский.

МОСКВА, 1 декабря — ТАСС

действия Запада в условиях Минских со-
глашений вели к появлению военных баз 
США — на Черном море и Великобрита-
нии — на Азовском, что создавало непри-
емлемые риски для России, заявил глава 
МИд Сергей Лавров на пресс-конферен-
ции по итогам участия в заседании Совета 
министров иностранных дел ОБСЕ.

«Планировалось создание амери-
канской военной базы на Черном море, 
а британской — на Азовском море. Если 
вы представляете карту, это неприем-
лемо ни при каких обстоятельствах», — 
указал он, комментируя попытки Запада 
сформировать прямые угрозы РФ с терри-
тории Украины в условиях Минских согла-
шений.

БРЮССЕЛЬ, 28 ноября — ТАСС

Союзники по НАтО оказали Украине по-
мощь в конфликте с Россией на €100 млрд 
и намерены поддерживать Киев и дальше, 
поскольку считают, что такой подход отве-
чает интересам их коллективной безопас-
ности, заявил генсек НАтО йенс Столтен-
берг в интервью интернет-изданию Index 
в преддверии начинающейся в Брюсселе 
двухдневной встречи глав МИд стран — 
членов альянса.

Комментируя по просьбе журналистов 
сообщения о том, что некоторые политики 
в ЕС демонстрируют «усталость от Укра-
ины», Столтенберг сказал: «Союзники по 
НАТО обязались поддерживать Украину 
до тех пор, пока это необходимо, по-
скольку это в интересах нашей собствен-
ной безопасности».

Часть американской элиты считает, что За-
паду нужна передышка, чтобы подготовить-
ся к долгой войне на истощение, к которой 
он внезапно оказался не готов, в отличие от 
России. Другая часть считает, что останав-
ливаться ни в коем случае нельзя и пытает-
ся изыскать дополнительные ресурсы для 
«продолжения банкета».

ВАШИНГТОН, 28 ноября — ТАСС

Часть американских штатов получила дохо-
ды в размере миллиардов долларов за счет 
военной помощи Украине, сообщает Reuters 
со ссылкой на распространенные админи-
страцией Байдена в конгрессе США данные.

По информации агентства, в распоря-
жении которого оказались соответствую-

щие документы, администрация США рас-
пространила в конгрессе карты с разбивкой 
по штатам средств и инвестиций на сумму 
порядка $27 млрд «на закупку боеприпа-
сов и тактических машин». Наибольшие 
доходы в размере $2,364  млрд получил 
штат Пенсильвания. Штат Аризона за счет 
поддержки Киева получил прибыль в раз-
мере $2,196 млрд. В штат техас поступило 
порядка $1,45 млрд в качестве финанси-
рования производства снарядов калибра 
155 мм и прочих вооружений.

В четырех штатах, получивших крупные 
суммы, — Аризоне, Пенсильвании, Аркан-
засе и Висконсине — расположены произ-
водственные предприятия, заручившие-
ся контрактами общей стоимостью более 
$1 млрд на производство вооружений, пред-
назначенных для передачи Украине. Еще бо-
лее $18 млрд оказались распределены меж-
ду предприятиями в более чем 20 штатах. 
Reuters отмечает, что, распространяя дан-
ные о доходах, администрация США стре-
мится склонить к поддержке Украины скеп-
тично настроенных по отношению к Киеву 
законодателей-республиканцев, представ-
ляющих упомянутые штаты.

КИЕВ, 26 ноября — РИА Новости

Украинский телеканал «1+1» во время 
эфира сообщил о более чем 1 млн погиб-
ших и пропавших без вести солдат ВСУ: эти 
сведения были указаны в бегущей строке. 
Среди прочего, там сообщалось о потерях 
ВСУ численностью 1 млн 126 тыс. человек 
пропавшими и убитыми. На прошлой неде-
ле британское издание The Economist сооб-
щало, что в США оценивают общие потери 
ВСУ в конфликте в 190 тыс. Речь шла об 
убитых и раненых солдатах.

ГОНКОНГ, 24 ноября — Asia Times

Украина зашла в тупик на суше, но не на 
море, считает профессор международной 
безопасности факультета политики, фило-
софии и религии Ланкастерского универ-
ситета Бэзил джермонд. Контрнаступле-
ние Украины на суше провалилось, но 
морское измерение войны резко измени-
лось в пользу Киева.

С приближением зимы недавние успе-
хи на Черном море, похоже, дадут Украи-
не существенные тактические, стратегиче-
ские и политические преимущества. Киев 
утверждает, что с начала войны ВСУ повре-
дили или уничтожили 27 боевых кораблей 
и судов, принадлежащих Черноморскому 
флоту (ЧФ) России, в том числе флагман 
флота, крейсер «Москва», а также одну из 
подлодок РФ класса «Кило», которые несут 
крылатые ракеты. Поскольку военно-мор-
ская база РФ в Севастополе больше не счи-
тается безопасной, большая часть ЧФ РФ 
была вынуждена перебазироваться в порт 
Новороссийск на материковой части России, 
поскольку она не может позволить себе по-
терять эти дорогие и дефицитные суда.

Перемещение ЧФ дальше от Украи-
ны окажет негативное влияние на логи-
стические и тактические возможности 
Москвы. А в длительной войне — каковой, 
по прогнозам, будет конфликт на Украи-
не  — лишение противника даже одного 
тактического варианта может иметь си-
нергетический эффект на общее прове-
дение операций. Последствия успешного 
преследования и ударов Украины по чер-
номорским военным кораблям, верфям, 
командным центрам и объектам ПВО РФ 
очевидны далеко за пределами Черного 
моря.

ВАШИНГТОН, 27 ноября — ТАСС

Запад должен отказаться от задачи восста-
новления границ Украины военным путем 
и сосредоточиться на предоставлении га-
рантий безопасности и интеграции в евро-
атлантические структуры той части стра-
ны, которая еще находится под контролем 
Киева, заявил экс-посол США при НАтО 
и глава Чикагского совета по глобальным 
делам Иво даалдер в опубликованной в из-
дании Politico статье.

даалдер признал, что процесс полно-
ценной интеграции в НАтО оставшейся 
территории Украины, «вероятно, займет 
многие годы», поэтому, по его мнению, 
альянс должен предоставить Украине 
предварительные гарантии безопасности, 
не ожидая ее вступления. Он полагает, 
что это должно убедить РФ в решимости 
НАтО поддерживать остающуюся под 
контролем Киева территорию сколь угод-
но долго.

НЬЮ-ЙОРК, 28 ноября — РИА Новости

Разочарование, отчаяние и усталость 
растут среди населения Украины в связи 
с неудачным контрнаступлением и отсут-
ствием перспектив на скорое окончание 
конфликта, пишет Bloomberg, поговорив-
ший с рядом украинских граждан.

«Чувство уныния окутывает Укра-
ину... Более длинные ночи совпадают 
с растущим разочарованием по по-
воду застопорившегося наступления 
и выливающейся на поверхность на-
пряженностью между правительством 
и военным руководством», — сообщает 
агентство.

Как говорится в статье, на Украине 
приходит осознание того, что конфликт, 
скорее всего, будет продолжаться. Bloom-
berg добавляет, что, согласно опросам 
общественного мнения, в украинском об-
ществе возникают трещины и снижается 
рейтинг одобрения Зеленского. Помимо 
этого, отмечается, что уже есть признаки 
колебания среди членов НАтО относи-
тельно помощи Киеву.

КИЕВ, 29 ноября — Klymenko Time.UA

Зеленский заявил о необходимости ускоре-
ния возведения фортификационных соору-
жений в районах линии фронта:

«Только что провел заседание Став-
ки  — особое, длительное, детальное. 
Первое: фортификации — значительно 
укрепляем. Были детальные доклады на 
всех уровнях: генштаб, министерство 
обороны, премьер-министр, областная 
власть, командующие ОСГВ. Все фи-
нансы есть. Все решения есть. Должна 
быть полная соответствующая рабо-
та в громадах. Всё абсолютно детали-
зировано — мин и бетона нашему госу-
дарству точно хватит. Нужно больше 
скорости и эффективности, и каждый, 
кто за это отвечает, имеет четкие за-
дачи».

Главкому ВСУ Залужному удалось убедить 
Зеленского сотоварищи перейти к глухой 
обороне, перестав сжигать людей и запад-
ную технику в бессмысленных «мясных 
штурмах». Однако благоприятный момент 
упущен — погода и дефицит инженерных 
частей вкупе с чудовищной коррупцией 
вряд ли позволят ВСУ создать какие-то 
серьезные укрепления в достаточном ко-
личестве.

МОСКВА, 29 ноября — «Коммерсант»

Зам. главы МИд РФ Сергей Рябков зая-
вил, что не ожидает заключения переми-
рия с украинскими властями в 2024 году. 
По его мнению, военный конфликт на 
Украине с большей вероятностью завер-
шится не подписанием мирного соглаше-
ния, а достижением всех целей россий-
ской спецоперации.

«Я не просто не ожидаю перемирия, 
я ожидаю того, что цели СВО, безуслов-
но, будут достигнуты», — рассказал 
Рябков в интервью «Известиям».

Зам. главы МИд РФ также не ви-
дит предпосылок к тому, что США мо-
гут попытаться «принудить» Украину к 
заключению перемирия с российскими 
властями. «Нет, ничего подобного не то 
что не просматривается, но я себе на 
нынешнем этапе и представить не мо-
гу. Если у американских коллег есть ка-
кие-то идеи на этот счет, они вправе, 
разумеется, и вольны их изложить в лю-
бой форме. Мы их выслушаем. Но они 
должны обращаться не к нам, а к Киеву. 
С нами нечего обсуждать на тех усло-
виях, которые выдвинула Украина», — 
подчеркнул он.

БРЮССЕЛЬ, 29 ноября — РИА Новости

НАтО разрабатывает дорожную карту 
для перехода Украины к полной оператив-
ной совместимости с альянсом, говорится 
в заявлении по итогам первого заседания 
Совета НАтО — Украина на уровне глав 
МИд.

ВАШИНГТОН, 1 декабря — «Страна.UA»

Американский журналист Сеймур Херш 
утверждает со ссылкой на анонимных чи-
новников США, что Россия и Украина ве-
дут тайные мирные переговоры по линии 
Валерия герасимова и Валерия Залужного, 
несмотря на возражения Владимира Зелен-
ского, говорится в статье Херша на плат-
форме Substack.

Журналист написал, что на перегово-
рах якобы обсуждается возможная фикса-
ция границ по нынешней линии фронта с 
сохранением за РФ Крыма и захваченных 
территорий дНР, ЛНР, Херсонской и За-
порожской областей. В обмен рассматри-
вается вступление Украины в НАтО, но с 
обязательством, что альянс не станет раз-
мещать на ее территории войска и наступа-
тельные вооружения.

«Американский чиновник сооб-
щил, что Зеленскому дали понять, что 
не ему, а военным решать эту проблему, 
и переговоры продолжатся с вами или без 
вас», — написал Херш.

Заявление Херша больше похоже на вброс, 
чтобы проверить реакцию Залужного 
и офиса президента Украины.

САН-ФРАНЦИСКО, 2 декабря —  
РИА Новости

США намерены не позволить России одер-
жать победу в конфликте на Украине и на-
целены и далее помогать Киеву поставками 
военной помощи, заявил глава Пентагона 
Ллойд Остин, выступая на Рейгановском 
форуме по национальной обороне, прохо-
дящем в эти дни в Калифорнии.

«Мы не позволим ХАМАС или Пу-
тину победить. Мы также не позволим 
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нашим врагам разделить или ослабить 
нас», — сказал Остин.

Он отметил, что США сохраняют спо-
собность выполнять свои обязательства пе-
ред союзниками и направлять помощь сра-
зу в несколько театров военных действий, 
что подразумевает и Израиль, и Украину.

«США  — самая могущественная 
страна на Земле. Мы можем выполнять 
несколько задач одновременно», — ука-
зал Остин, назвав спецоперацию России 
на Украине «вызовом для союзников по 
НАТО» и прямой атакой «против осно-
ванного на правилах международного 
порядка».

Призраки мобилизации

МОСКВА, 28 ноября — «Страна.UA»

Президент РФ Владимир Путин подпи-
сал закон о рекордном военном бюджете 
РФ. траты на армию и ВПК впервые с со-
ветских времен составят треть всех рас-
ходов страны, пишут российские СМИ. 
За год по статье «национальная оборо-
на» бюджет потратит 10,775 трлн рублей 
($120 млрд).

Это на 70 % больше, чем в 2023 году 
(6,8 трлн рублей), в 2,3 раза больше, чем 
в 2022 году (4,7 трлн рублей), и втрое вы-
ше показателей довоенного 2021 года (3,5 
трлн рублей).

доля военных расходов в бюджете 
в следующем году достигнет 29,5 %. В ны-
нешнем году это было 19 %, а в прошлом 
17 %. доля военных статей бюджета Укра-
ины на 2024 год составляет половину от 
всех расходов — $46 млрд.

МОСКВА, 1 декабря — РИА Новости

Предельную численность ВС РФ увеличи-
ли на 170 тыс. военных до 1 млн 320 тыс., 
сообщили в Минобороны РФ. Отмечается, 
что этот процесс происходит поэтапно за 
счет граждан РФ, желающих служить по 
контракту. «Наращивается потенциал 
тактических ядерных сил НАТО. США 
намерены до конца 2025 года заменить 
200 устаревших ядерных авиабомб сво-
бодного падения, находящихся в Европе 
и Турции, на новую высокоточную вер-
сию», — добавили в министерстве. таким 
образом, в нынешних условиях допол-
нительное наращивание боевого состава 
и численности российских войск  — это 
адекватная реакция на агрессивную дея-
тельность альянса, резюмировали в Ми-
нобороны.

МОСКВА, 1 декабря — «Коммерсант»

Зампред Совбеза РФ дмитрий Медве-
дев сообщил, что с 1 января по 1 декабря 
2023 года на военную службу по контрак-
ту в интересах объединенной группировки 
войск были приняты 452 тыс. человек. По 
его словам, наиболее активно контракты 
заключают жители Москвы, Чечни и Се-
вастополя.

КИЕВ, 30 ноября — «Страна.UA»

Ночью 30 ноября на Байкало-Амурской 
магистрали в Бурятии произошли взры-
вы во время движения грузового поезда. 
Заявляется, что инцидент — это удачная 
операция СБУ, парализовавшая един-
ственный серьезный путь железнодорож-
ного сообщения между РФ и Китаем. Об 
этом пишет издание «РБК-Украина» со 
ссылкой на собственные источники.

По данным источников, взрыв произо-
шел в Северомуйском тоннеле им. Бессоло-
ва, который находится в Бурятии.

Украинские телеграм-каналы опубли-
ковали видео якобы горящего поезда с 
топливом в Бурятии. Однако в РФ заяви-
ли, что оно снято еще в марте.

Напомним, недавно в Рязанской обла-
сти сошли с рельсов 19 вагонов грузового 
поезда. В инциденте обвинили «посторон-
них лиц».

А в прошлом году в Брянской обла-
сти на железной дороге перед грузовым 
поездом сработало неизвестное взрывное 
устройство.

В воздухе пахло 
большой войной

МОСКВА, 26 ноября — РИА Новости

Объединенная система ПВО стран ОдКБ 
фактически создана, у России есть дву-
сторонние соглашения с каждым из го-
сударств организации, систему оформят 
документально, если потребуется, сооб-
щил глава Минобороны РФ Сергей Шойгу 
в программе «Москва. Кремль. Путин» на 
канале «Россия 1».

МОСКВА, 27 ноября — Telegram

Канал «XXV ВРНС (27–28 ноября 2023 
года)» сообщил, что советник министра 
обороны РФ Андрей Ильницкий в ходе 
Идеологической секции XXV Всемирного 
русского народного собора говорил о вой-
не за русский мир. В первые минуты свое-
го выступления он подчеркнул, что его до-
клад — частное экспертное мнение.

Месяц назад была принята стратегия 
национальной безопасности США. Врагом 
номер один объявлены так называемые 
«автократии», которые на деле являются 
национальными государствами, проводя-
щими суверенную политику. Россия же 
упоминается в этом документе 69 раз! да-
же чаще, чем Китай. А Украину приводят 
лишь как анти-Россию:

«Россия  — цивилизационный оп-
понент Запада. Без устранения России 
развитие западного мира невозможно. 
Нормализовать отношения не удастся 
из-за глубочайшей разницы в целях и цен-
ностях», — подчеркнул Ильницкий.

В комитете начальников штабов США 
обозначили три направления атаки:

- технологическая война (включая ис-
кусственный интеллект),

- война в городе,
- переход от информационного к когни-

тивно-ментальному доминированию.
«Психологические операции будут 

максимально усилены. Это не шутки. 
Это та самая ментальная война, где 
уничтожение самосознания врагов явля-
ется целью. Они борются с нами за то, 
как люди мыслят, за то, как они воспри-
нимают мир», — подчеркнул Ильницкий.

Прямо сейчас мы ведем цивилизаци-
онную войну за будущее. Именно эту во-
йну мы ведем на полях СВО. Мы выигра-
ем и возродим себя, переродившись, или 
же произойдет слом нашей идентичности, 
выразил уверенность Ильницкий.

БРЮССЕЛЬ, 28 ноября — ТАСС

германия будет тратить с 2024 года 2 % от 
ВВП на оборону. такие планы, несмотря на 
сложности с бюджетом, подтвердила глава 
МИд ФРг Анналена Бербок по прибытии 
в Брюссель.

БЕРЛИН, 1 декабря — The Times

германия вновь должна стать способной 
воевать, чтобы осуществить сдерживание 
России в Восточной Европе, заявил предсе-
датель Военного комитета НАтО адмирал 
Роб Бауэр в ходе Берлинской конференции 
по безопасности.

«Пришло время снять ментальную 
блокаду, согласно которой Германия по-
чему-то не должна быть лидером в обла-
сти обороны и сдерживания», — заявил 
Бауэр. Он отметил, что натовские военные 
оценивают сдерживание, как кислород 
в атмосфере, который не замечаешь, пока 
он не исчезнет.

«Нам всем нужно стать способными 
вести войну», — отметил адмирал. Бау-
эр высоко оценил планы германии стать 
«хребтом» НАтО по сдерживанию Рос-
сии в Восточной Европе и призвал полити-
ков ФРг поддержать эти планы немецких 
властей.

«Мы хотим мира — мы должны го-
товиться к войне», — подчеркнул Бауэр.

«Нам нужно разбудить эту страну 
[Германию], и, возможно, не только эту 
страну», — заявил начальник штаба ко-
мандования внутренней обороны бундесве-
ра бригадный генерал тило Медлер.

Украинцы заканчиваются, поляки — во-
яки так себе, значит, основную нагрузку 
в случае полномасштабной войны с Россией 
должны взять на себя немцы. Им не впер-
вой.

СТОКГОЛЬМ, 28 ноября —  
«Европейская правда»

Министры обороны стран Объединенных 
экспедиционных сил (JEF) — группы се-
вероевропейских государств во главе с 
Британией — договорились усилить па-
трулирование Балтийского и части Север-
ного морей посредством около 20 воен-
ных кораблей, заявил министр обороны 
Швеции Пол йонсон в комментарии SVT. 
Шведский министр назвал это решение 
«сдерживающим и стабилизационным».

БРЮССЕЛЬ, 30 ноября — ТАСС

Военные расходы стран Евросоюза вы-
росли в 2022 году на 6 % до рекордных 
€240 млрд, сообщило Европейское обо-
ронное агентство. Ассигнования на обо-
рону увеличили 20 из 27 стран ЕС, 6 из 
них повысили военрасходы более чем на 
10 %.

Рекордсменами стали ожидающая 
приема в НАтО Швеция (30,1 %), Люк-
сембург  — 27,9 %, Литва  — 27,6 %, Ис-
пания — 19,3 %, Бельгия — 14,8 % и гре-
ция — 13,3 %.

Практически четвертая часть всех во-
енных расходов — €58 млрд — направ-
лена на приобретение новых видов воору-
жений.

БЕРЛИН, 30 ноября — РИА Новости

Страны Европы должны укреплять свои 
вооруженные силы, чтобы быть «готовы-
ми к бою», написала в соцсети X министр 
обороны Нидерландов Кайса Оллонгрен.

«ЕС всегда был мирным проектом. 
Войны велись недалеко от дома, на-
пример на Балканах, но никогда вну-
три Союза. Для стран за пределами ЕС 
членство является одновременно и на-
градой, и обещанием мира и стабильно-
сти», — написала Оллонгрен в соцсети Х 
по итогам конференции по безопасности 
в Берлине.

На немецкой стороне

БЕРЛИН, 26 ноября — ТАСС

германия столкнулась с угрозой посте-
пенной деиндустриализации из-за наме-
рения производителей промышленных 
материалов покинуть страну из-за вы-
соких цен на энергоносители, сообщила 
Financial Times со ссылкой на главу ста-
лелитейной компании Salzgitter AG гун-
нара греблера.

По его словам, если производители не-
обходимых германской промышленности 
материалов, таких как сталь или химикаты, 
покинут республику из-за высоких цен на 
энергоносители, то ФРг «рискует поте-
рять всю цепочку создания стоимости» 
производства.

«Если бы я последовал примеру [руко-
водителей германских компаний, заявив-
ших о намерении инвестировать за ру-
беж], то мы бы деиндустриализировали 
эту страну», — сказал греблер.

БЕРЛИН, 1 декабря — Bild

Сейчас в германии проживают около 
5,5 млн мусульман. далеко не все они име-
ют право голоса. Власти планируют про-
вести реформу, наделив мигрантов правом 
голоса. Это резко увеличит число ислам-
ских избирателей.

«С 2,5 млн голосов можно преодолеть 
5-процентный барьер на выборах в бун-
дестаг, — сказал Bild глава социологиче-
ского института INSA герман Бинкерт. — 
С точки зрения общественного мнения 
в Германии есть потенциал для мусуль-
манской партии».

Эксперты по исламу напоминают, что 
правящая в турции «Партия справедли-
вости и развития» президента Реджепа 
Эрдогана ранее уже пыталась создать от-
деление в германии. Эти попытки терпе-
ли крах, так как не все сочувствующие ей 
выходцы из турции имеют право голоса 
в ФРг.

Через демократию к шариату? Хороший 
план по уничтожению Европы ее собствен-
ными руками.

БЕРЛИН, 1 декабря — Bild

Блокада границы Украины и Польши 
угрожает автомобильной промышленно-
сти германии. С 6 ноября польские даль-
нобойщики и фермеры блокируют пункты 
пропуска на границе с Украиной. Это при-
вело к гигантским пробкам. Время ожида-
ния порой достигает 10 суток. Сейчас на 
четырех КПП скопились около 3 тыс. ма-
шин, заторы достигают 35 км. Например, 
в пункте «Ягодин — дорогуск» польские 
водители пропускают лишь 1 украинский 
грузовик в час. Обычно через него про-
ходят до 680 фургонов в сутки. За время 
блокады в машинах умерли двое украин-
ских водителей.

По данным Bild, блокада границы 
Польши с Украиной угрожает прежде все-
го автомобильной промышленности гер-
мании. Как говорят в отраслевых кругах, 
пострадают целые цепочки поставок, на-
пример электрических кабелей.

«Из-за блокады компаниям авто-
мобильной промышленности сложно 
своевременно снабжать компонентами 
клиентов в Германии и других странах 
ЕС», — сказали Bild в МИд Украины. там 
опасаются, что возможны и перебои с то-
пливом для ВСУ. дефицит продовольствия 
из-за ситуации на границе германии пока 
не грозит.
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БРЮССЕЛЬ, 29 ноября — «Коммерсант»

Использование Европой замороженных 
активов РФ для финансирования Украи-
ны может привести к репутационным из-
держкам для евро, считает вице-президент 
европейского Центробанка Луис де гин-
дос. Он назвал евро второй по значимости 
мировой валютой и выразил мнение, что 
«есть и другие способы финансирования 
восстановления Украины».

Двум гегемонам тесно 
в одной берлоге

МОСКВА, 30 ноября — Telegram

Китаист, старший научный сотрудник Цен-
тра исследований Восточной Азии и ШОС 
МгИМО (У) МИд РФ Игорь денисов 
в своем канале «Китайская угроза» отме-
тил, что в России любят цитировать South 
China Morning Post или Global Times, со-
вершенно забывая, что это китайские про-
пагандистские издания, ориентированные 
на англоязычный Запад. Больше интересны 
внутренние китайские публикации, в том 
числе в академической среде.

Анализ тенденций и последствий «но-
вой нормы» американо-китайских отноше-
ний на саммите в Сан-Франциско.

да Вэй  — профессор факультета 
международных отношений Университета 
Цинхуа (в котором учились целых два ген-
сека — Ху Цзиньтао и Си Цзиньпин).

В 2023 году китайско-американские 
отношения, наконец, стабилизировались.

Появляющиеся признаки так называ-
емой новой нормальности подкрепляются 
четырьмя концепциями, которые постепен-
но возникают в Китае и США.

1) Китай и США постепенно смог-
ли относительно спокойно принять, что 
в китайско-американских отношениях 
долгое время будут преобладать негатив-
ные аспекты.

2) И Китай, и США постепенно при-
шли к убеждению, что ни одна из сторон 
не хочет, чтобы китайско-американские 
отношения двигались к всеобъемлющему 
разделению или даже военному конфликту.

3) И Китаю, и США следует принять 
тот факт, что их силы ограничены и они 
не могут полностью реализовать свои стра-
тегические цели.

4) После многих лет острой конкурен-
ции и Китай, и США увидели устойчивость 
своих внутренних систем.

Постепенно возникающее понимание 
четырех вышеупомянутых пунктов фор-
мирует концептуальную основу для пере-
хода китайско-американских отношений к 
новой норме.

Китайско-американские отношения, 
конечно, не могут вернуться в прошлое, 
но и не могут ухудшаться бесконечно. Обе 
страны чувствуют определенную «неком-
фортность» в таких отношениях, но сосу-
ществовать они могут только мирно.

Внешняя стратегия Китая заключает-
ся не в том, чтобы конкурировать с США 
и выиграть или проиграть, а в том, чтобы 
обеспечить дальнейшее развитие страны.

Стратегическое внимание Китая со-
средоточено не на США, а на самом 
Китае. Хорошо или плохо развиваются 
США, сократился или увеличился разрыв 
между Китаем и США  — это не самое 
главное.

Цель Компартии Китая состоит в том, 
чтобы удовлетворить растущие потребно-
сти людей в лучшей жизни. Передовые вы-
сокие технологии очень важны для лучшей 
жизни, но в то же время счастье миски ри-
са и стакана чая нельзя игнорировать.

МОСКВА, 29 ноября — Telegram

директор Института международных по-
литических и экономических стратегий 
РУССтРАт Елена Панина сообщила в сво-
ем канале, что шансы США на позитивный 
итог конфликта с КНР зависят от логисти-
ки, построение которой — дело огромной 
стоимости и труда. К этому сводится об-
зор Центра Стимсона (США), в авторах 
которого числится и военный логист, пол-
ковник Максимиллиан Бремер.

Фактор расстояния стоит во главе угла. 
тайвань расположен в 130 км от материково-
го Китая, но почти в 10 тыс. км от континен-
тальной части США — это почти в два раза 
больше, чем расстояние от Америки до Ев-
ропы. Американские базы в регионе есть, но 
они тоже довольно далеки от основных цен-
тров снабжения. Ссылаясь на работы эконо-
миста Боулдинга, авторы используют поня-
тие «градиента потери силы» — чем больше 
расстояние и длиннее цепочка поставок, тем 
большую часть сил необходимо выделить 
для поддержки, а не для боевых действий.

Не стоит также забывать о дальнобой-
ных ракетах, системах ПВО, морских дронах 
и т. д. Словом, снабжение экспедиционного 
корпуса США будет намного более сложным 
делом, чем конвои во Вторую мировую.

Кроме того, Вашингтон не сможет ис-
пользовать главный свой козырь — авиа-
цию. дело в том, что средний боевой ра-
диус американских самолетов составляет 
1000 км, и они не смогут действовать над 
тайванем с японских или даже корейских 
баз. А авианосцы против Китая — это про-
сто большая мишень. Можно заправлять 
самолеты в воздухе, но тогда целями ста-
нут беззащитные заправщики.

тактика и даже стратегия, которую 
США разработали для Ближнего Востока 
и Европы, с опорой на многочисленные ба-
зы, не работает в тихом океане.

Есть еще и фактор времени. Чтобы пе-
ресечь тихий океан, самому быстрому авиа-
носцу или подводной лодке требуется около 
недели. для переброски войск, оборудова-
ния и припасов морским путем с западно-
го побережья США в порты Австралии, на 
базу «диего-гарсия», на гуам или в Японию 
требуется от 15 до 30 дней. Бомбардиров-
щики дальнего действия и грузовые само-
леты могут пролететь через тихий океан от 
западного побережья за несколько часов, 
но для создания воздушного моста — раз-
мещения воздушных заправщиков вдоль 
маршрута — требуются уже сутки-двое.

И ведь не все страны региона согласят-
ся пропускать рядом или над собой аме-
риканский трафик. Может быть, придется 
облетать Индонезию, что еще больше ус-
ложнит логистику. даже перезарядиться 
ракетами будет непросто: нужны либо 
корабль снабжения (подходящая погода 
и отсутствие атак), либо док (до которого 
надо дойти и обеспечить его безопасность).

Чтобы развернуть войска и вооружения 
против КНР, потребуются месяцы. США 
потратили 8 месяцев на подготовку к «Буре 
в пустыне» в 1990–1991 гг. для вторжения 
в Ирак в 2003 году, даже при постоянном 
присутствии на Ближнем Востоке, потре-
бовалось полгода — и это в самых благо-
приятных условиях и с полной инициативой.

В случае же конфликта с Китаем ло-
гистические операции США должны быть 
ошеломляющими по масштабам и сложно-
сти, подчеркивает Центр Стимсона. Напри-
мер, для выполнения миссии с участием од-
ного бомбардировщика потребуются шесть 
(!) воздушных заправщиков — с учетом по-
ломок, сбоев и проч.

В треугольнике США — Россия — Китай 
наша власть то ли по привычке, то ли из-за 
недостатка способностей всё время пытает-
ся одновременно заявлять о себе как о са-

мостоятельном центре силы и «дружить» 
со старшим партнером так, чтобы двигаться 
в его фарватере.

Поэтому при смене партнера курс Москвы 
резко меняется со всеми вытекающими 
из этого издержками. А зависимость от 
партнера остается.

Палестино-израильский 
конфликт

ВАШИНГТОН, 26 ноября — ТАСС

Премьер-министр Израиля Биньямин Не-
таньяху последние 10 лет блокировал лю-
бые попытки уничтожить ХАМАС, чтобы 
не заниматься вопросом создания двух 
государств, пишет The Washington Post со 
ссылкой на израильских экспертов.

Согласно оценкам опрошенных изда-
нием аналитиков, правительства под ру-
ководством Нетаньяху и лидеры ХАМАС 
«находили друг друга полезными для 
своих целей». По их утверждениям, с 
тех пор как Нетаньяху вновь стал пре-
мьер-министром в 2009 году, он «в основ-
ном придерживался стратегии, которая 
не нарушала статус-кво разделенно-
го палестинского населения, оставляя 
ХАМАС править в Газе, а конкуриру-
ющее палестинское руководство  — на 
Западном берегу» реки Иордан. Эта стра-
тегия противоречила предвыборным обе-
щаниям премьер-министра «уничтожить 
правление ХАМАС в Газе».

Эксперты считают, что сложившая-
ся ситуация позволила Нетаньяху в зна-
чительной степени отодвинуть на второй 
план «палестинский вопрос», который 
определял деятельность израильских лиде-
ров на протяжении предыдущих 40 лет. По 
словам аналитика далии Шейндлин, вви-
ду недостаточного единства в управлении 
палестинскими территориями Нетаньяху 
«мог сказать, что не может двигаться 
вперед в вопросе мирных переговоров», 
поскольку ему «не с кем разговаривать». 
Вместо этого он сосредоточился на Иране 
и других угрозах, отметил биограф пре-
мьер-министра Аншель Пфеффер.

ТЕЛЬ-АВИВ, 28 ноября — Politico

Оппоненты премьер-министра Нетаньяху 
в Израиле утверждают, что его правитель-
ство в течение многих лет активно поддер-
живало ХАМАС в секторе газа, позволяя 
Катару направлять сотни миллионов дол-
ларов в прибрежный анклав в рискованной 
игре «разделяй и властвуй».

Бывший премьер-министр Эхуд 
Ольмерт рассказал изданию: «За послед-
ние 15 лет Израиль сделал всё, чтобы 
принизить авторитет Палестинской 
автономии и усилить ХАМАС... Газа 
была на грани краха, потому что у них 
не было ресурсов, не было денег, а Пале-
стинская автономия отказалась дать 
ХАМАС какие-либо деньги. Биби спас их. 
Биби заключил сделку с Катаром, и они 
начали переводить миллионы и миллио-
ны долларов в Газу».

Самое инкриминирующее то, что сам 
Нетаньяху заявил в 2019 году на конфе-
ренции партии «Ликуд»: «Любой, кто хо-
чет предотвратить создание палестин-
ского государства, должен поддержать 
усиление ХАМАС».

Однако сам Нетаньяху оправдывается, 
что позволил катарским деньгам поступать 
в газу только для того, чтобы избежать гу-
манитарной катастрофы, а не для укрепле-
ния тамошней администрации.

БРЮССЕЛЬ, 27 ноября — РИА Новости

глава дипломатии ЕС Жозеп Боррель, ком-
ментируя обстановку в зоне палестино-из-
раильского конфликта, заявил, что считает 
бессмысленным оказывать гуманитарную 
помощь тем, кого завтра могут убить.

«Мы должны облегчить страдания 
мирного населения. А  для этого необ-
ходимо увеличить объем гуманитар-
ной помощи. <...> Но бессмысленно да-
вать еду тому, кого на следующий день 
убьют», — сказал он на пресс-конферен-
ции в Барселоне по итогам заседания фо-
рума Союза для Средиземноморья.

ВАШИГТОН, 28 ноября — РИА Новости

Пентагон не располагает достаточными 
средствами для наращивания военной мо-
щи на Ближнем Востоке, пишет Politico, 
не раскрывая источник этой информации. 
Как напоминает издание, Пентагон рас-
порядился об отправке в регион допол-
нительной авианосной ударной группы, 
средств ПВО, истребителей и сотен воен-
нослужащих. Но отсутствие консенсуса 
в конгрессе об одобрении финансирова-
ния на текущий год привело к тому, что 
у минобороны США «нет денег, чтобы 
оплатить наращивание присутствия 
своих сил» на Ближнем Востоке.

Как следует из публикации, в распо-
ряжении Пентагона имеются лишь огра-
ниченные средства, выделенные в рамках 
бюджета за предыдущий финансовый год, 
тогда как постоянный бюджет на текущий 
год по-прежнему не принят.

ТЕЛЬ-АВИВ, 29 ноября — РИА Новости

Израиль заставит Катар ответить за под-
держку ХАМАС после освобождения 
пленных, заявил заместитель гендиректора 
МИд страны по стратегическим вопросам 
йош Зарка в интервью армейскому радио 
«галей ЦАХАЛ».

ЭР-РИЯД, 29 ноября — «Коммерсант»

Саудовская Аравия предложила Ирану 
инвестиции в его экономику в обмен на 
сдерживание иранских союзников во из-
бежание расширения конфликта между 
Израилем и ХАМАС, сообщает Bloomberg 
со ссылкой на арабских и западных чинов-
ников, знакомых с вопросом.

Собеседники агентства заявили, что 
предложение Ирану о расширении эконо-
мического сотрудничества было сделано 
напрямую после нападения ХАМАС на 
Израиль. Анонимные источники сообщили 
Bloomberg, что наследный принц Саудов-
ской Аравии Мухаммед бен Салман Аль 
Сауд подтвердил намерения Эр-Рияда на 
встрече с президентом Ирана Ибрагимом 
Раиси в ходе саммита Лиги арабских го-
сударств в ноябре.

ТЕГЕРАН, 29 ноября — РИА Новости

Постпред Ирана при ООН Амир-Саид 
Ирвани призвал ООН поддержать форми-
рование независимого палестинского госу-
дарства и назвал приоритетным принятие 
Палестины в ООН в качестве полноценно-
го члена.

ВАШИНГТОН, 30 ноября — РИА Новости

США и Израиль уже несколько недель ве-
дут переговоры о возможной операции ар-
мии обороны Израиля на юге сектора газа, 
при этом Вашингтон пока не дал оконча-

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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тельного согласия на ее проведение, сооб-
щает Politico со ссылкой на источники.

газета отмечает, что США советует 
Израилю наносить более точные удары 
и стараться минимизировать жертвы сре-
ди мирного населения там, где это воз-
можно. Ни один из источников издания 
не смог сообщить, что именно должен 
сделать Израиль, чтобы получить от Ва-
шингтона безоговорочное одобрение сле-
дующего этапа военной операции в секто-
ре газа.

Кроме того, по данным издания, чи-
новники Белого дома заявили, что США 
не хотят, чтобы палестинцы были выселе-
ны за пределы сектора газа, как заявляют 
некоторые министры в Израиле, и считают, 
что это неосуществимо.

МОСКВА, 1 декабря — «Коммерсант»

Первые признаки того, что в ненадежном 
затишье между Израилем и сектором газа 
что-то пошло не так, появились незадол-
го до наступления 6 часов утра пятницы: 
в израильских населенных пунктах, распо-
ложенных вблизи сектора газа, включились 
сирены. А уже через несколько минут во-
енные сообщили, что перехватили ракету, 
выпущенную из газы. Менее чем через час 
после этого из кибуца Холит на юге Израи-
ля поступило еще одно сообщение о срабо-
тавшей сирене. А уже после 7:00 утра, ровно 
по истечении срока соглашения о прекраще-
нии огня, ЦАХАЛ, не дожидаясь очередных 
сигналов тревоги, выступил с заявлением 
о возобновлении боевых действий.

Позднее военные заявили, что не от-
казывались от планов обмена израильских 
заложников на палестинских заключенных, 
но ХАМАС не предоставил утром новый 
список похищенных, которых готов был бы 
отпустить.

Еще несколько дней назад израильские 
военные источники открыто говорили, что 
следующий этап операции будет включать 
в себя зачистку южных районов газы, где, 
по их мнению, базируется руководство 
ХАМАС.

В первые 3 часа с момента возобновле-
ния боевых действий, по данным контроли-
руемого ХАМАС минздрава газы, погибли 
32 человека. К 17:00 сообщалось уже о 109 
жертвах.

ХАМАС обвинил в нарушении со-
глашения о прекращении огня Израиль, 
заявив, что еврейское государство пре-
пятствует поставкам топлива на север га-
зы и нарушает условия сделки по обмену 
людьми.

За 7 дней, которые перемирие смогло 
продержаться, Израилю удалось вернуть 
домой даже чуть больше людей — в об-
щей сложности число освобожденных за 
время перемирия заложников составило 
105 человек, включая 24 иностранца. Со-
общалось, что в газу вернулись 240 пале-
стинских заключенных из числа женщин 
и несовершеннолетних.

В общей сложности в плену в секторе 
газа остается 137 человек, большинство — 
мужчины и израильские военнослужащие. 
В  числе пленников есть и 20 женщин, 
а также 11 иностранных граждан.

Возобновление боевых действий на-
верняка усугубит и гуманитарный кризис 
в газе. Одним из условий сорванного те-
перь перемирия был ежедневный пропуск 
во все районы сектора 200 грузовиков с 
гуманитарной помощью и медикаментами, 
а также 4 грузовиков с топливом.

ВАШИНГТОН, 1 декабря —  
The New York Times

госсекретарь США Энтони Блинкен об-
винил ХАМАС в нарушении перемирия 

и заявил, что Израиль предпринял новые 
шаги для защиты гражданского населения. 
Блинкен сказал, что «важно понять, по-
чему пауза подошла к концу: она закон-
чилась из-за ХАМАС, который нарушил 
взятые на себя обязательства».

Опасные симптомы

МОСКВА, 29 ноября — «Коммерсант»

МВд РФ выступило с инициативой обя-
зать всех иностранных граждан, въезжаю-
щих в страну, подписывать спецсоглашение 
о лояльности. В ведомстве отмечают, что, 
в частности, иностранцы, подписывая этот 
документ, примут на себя обязательство 
«не дискредитировать государственную 
политику РФ».

Кроме того, согласно законопроекту, 
соглашение предусматривает запрет для 
иностранных граждан «злоупотреблять 
правом на свободу информации, в том 
числе путем распространения сведений, 
направленных на умаление или склоне-
ние к отрицанию конституционно зна-
чимых нравственных и иных ценностей, 
в том числе представлений о браке как 
союзе мужчины и женщины, семье, мате-
ринстве, отцовстве, детстве, на про-
паганду нетрадиционных сексуальных 
отношений, на искажение исторической 
правды о подвиге советского народа при 
защите Отечества».

Соглашение подписать можно, вопрос 
в том, что мешает наказывать и высы-
лать на родину нарушителей обозначен-
ных правил уже сейчас? А мешает этому 
недееспособность системы, представи-
тели которой с этих самых нарушителей 
кормятся.

МОСКВА, 27 ноября — «Накануне.RU»

Если говорить о рождаемости, то на 
этот показатель в нашей стране влияет 
несколько факторов. Первый, основной, 
фактор — социально-экономическое по-
ложение семей с детьми и меры, направ-
ленные на стимулирование рождаемо-
сти, его вес около 50 % в этом вопросе. 
Второй фактор, который тесно связан с 
первым, и его вес примерно 25 %, — это 
демографический фактор (нынешние де-
мографические условия). третий и четвер-
тый факторы — национальная политика 
и ментальность.

На поддержку семей с детьми мы тра-
тим примерно 1,7 % ВВП — это ипотечные 
льготы, доплаты малоимущим семьям с 
детьми, единое детское пособие с 2023 го-
да, материнский капитал. Кстати, благода-
ря материнскому капиталу в нашей стране 
с момента его введения родилось допол-
нительно более 2 млн детей. Но если мы 
посмотрим на доходы семей с детьми, то, 
во-первых, они меньше, чем в среднем до-
ходы семей в стране.

У нас 60 % семей с одним и двумя 
детьми не могут купить себе холодиль-
ник, телевизор и стиральную машину, де-
нег хватает только на то, чтобы купить еду 
и оплатить коммунальные услуги. Анало-
гично — 65 % семей с тремя детьми и бо-
лее 80 % родителей-одиночек. Это даже с 
учетом всех выплаченных пособий, кото-
рые в нашей стране платятся.

Поэтому если семья планирует ребен-
ка, то она должна готовиться к тому, что 
она станет бедной. Естественно, это важ-
нейший фактор, и даже если очень хочется 
родить ребенка, наши семьи начинают от-
кладывать рождение.

А в нашей стране много матерей-оди-
ночек, которые не получают алиментов, 
4 млн, и они воспитывают около 25 % де-
тей, около 5  млн, и положение этих ма-
терей вообще ужасное, не побоюсь этого 
слова. У 60 % из них денег хватает только 
на еду и на одежду, но не хватает на по-
купку товаров длительного пользования, 
а у 23 % денег хватает только на еду и да-
же немного не хватает на коммунальные 
услуги. И это с учетом всех выплаченных 
пособий. При таком финансовом положе-
нии захотеть родить ребенка, а еще и двух 
детей — это семья становится не просто 
бедной, а нищей.

Поэтому первый и главный фактор 
в нашей стране  — социально-экономи-
ческое положение наших семей с детьми. 
И  для того, чтобы исправить это поло-
жение, надо тратить не 1,7 % ВВП, а как 
минимум 3 % ВВП — это плюс 2 трлн ру-
блей. Мы должны помнить, что в совет-
ское время у нас всё было бесплатным: 
кружки, продленные группы, ясли, дет-
ские сады — женщина, которая решила 
родить ребенка, должна знать, что для 
государства этот ребенок долгожданный, 
и оно поможет поставить его на ноги. Вот 
это самое главное условие, с самым боль-
шим весом из всех факторов, которые су-
ществуют.

МОСКВА, 28 ноября — «Накануне.RU»

Российские граждане за 20 лет стали лучше 
относиться к эгоизму, стяжательству, об-
жорству. Влечение к деньгам и вещам, пре-
следование прежде всего личных интересов, 
чревоугодие и другие пороки, традиционно 
порицаемые на Руси, стали восприниматься 
гражданами РФ более нейтрально. такие 
цифры приводятся в статье, опубликован-
ной в журнале «Социологическая наука 
и социальная практика».

За 20 лет произошло значительное 
увеличение поддержки такого качества, 
как честолюбие (с 56 до 73 %) — жажды 
известности, почестей, стремления к по-
четному положению. Более трети опро-
шенных (36 %) считают нормой «влечение 
к деньгам, вещам, зависимость от них» 
и «превыше всего — личные интересы». 
тех, кто считает их ненормальными, стало 
намного меньше.

Одобрение же такого качества, как 
праздность, выросло до 20 %, чревоугодия 
и тщеславия — до 14 %. Внебрачные поло-
вые связи и сквернословие одобряют 12 %. 
А доля тех, кто считает это отступлением 
от нормы, стала меньше на 10–20 %. В ито-
ге происходит размывание представлений 
о добродетелях и пороках — это отрица-
тельная тенденция, требующая внимания, 
отмечают авторы.

Ну, расскажите нам еще о консервативных 
ценностях, которые старательно изничтожа-
лись путем навязывания ценностей совре-
менного Запада. За что боролись — на то 
и напоролись...

МОСКВА, 1 декабря — РИА Новости

Обязательные уроки труда в школах могут 
ввести с 1 сентября 2024 года. В законо-
проект об ограничении использования те-
лефонов в школах была внесена поправка 
об обязательных уроках труда в начальных 
и средних классах. также была внесена по-
правка о запрете использования телефонов 
в школах даже в образовательных целях, 
в первоначальной редакции законопроекта 
образовательные цели и экстренные слу-
чаи, связанные с возникновением опасно-
сти жизни или здоровью, являлись исклю-
чениями.

МОСКВА, 1 декабря — Telegram

Публицист Павел Пряников в своем ка-
нале «толкователь» привел результаты 
социологического исследования, из ко-
торых становится понятнее, почему мо-
лодежь не стремится идти работать на 
предприятия:

«В среде молодежи даже в зрелом воз-
расте — 26–29 лет, когда приобретены 
необходимые профессиональные знания, 
умения и опыт, только 4 % добились 
успеха в жизни, их работа хорошо возна-
граждается — 14 %, она дает достаточ-
ные материальные средства для жизни — 
7 %. В более раннем возрасте показатели 
успеха в жизни и материального благопо-
лучия либо незначительны, либо вообще 
не определены.

При анализе процессов мотивации 
роста профессиональных компетенций 
молодых работников предприятий бы-
ли установлены достаточно устой-
чивые позиции респондентов: «совре-
менная жизнь трудна и жестока», если 
прижмет, то можно временно принять 
участие в работе криминальных груп-
пировок — 24,1 %. И более того, 31,1 % 
респондентов полагают, что сегодня 
это нормальный способ зарабатывать 
деньги».

(Исследование д. э. н., завкафедрой 
социологии и управления персоналом 
Санкт-Петербургского государственно-
го экономического университета Валерия 
Потемкина. «телескоп: журнал социоло-
гических и маркетинговых исследований», 
№ 3, 2023.)

Это, конечно, не «лихие 90-е», но по су-
ти это приговор современной путинской 
России, раз четверть молодежи готова 
«временно» поучаствовать в работе ОПГ. 
Ни о какой борьбе с коррупцией в таком 
случае речи и быть не может.

МОСКВА, 30 ноября — РИА Новости

Признание движения ЛгБт* экстремист-
ской организацией и его запрет в Рос-
сии — это «форма нравственной само-
защиты общества», считает заместитель 
председателя синодального отдела по 
взаимоотношениям церкви с обществом 
и СМИ Московского патриархата Вахтанг 
Кипшидзе.

Ранее Верховный суд РФ признал 
международное общественное движение 
ЛгБт* экстремистской организацией и за-
претил в России, причем решение следует 
«исполнять немедленно».

ЛОНДОН, 30 ноября — ТАСС

Правительство Великобритании с сожале-
нием восприняло решение Верховного суда 
РФ запретить движение ЛгБт* и признать 
его экстремистским, заявил зам. главы 
МИд Соединенного Королевства Лео до-
керти.

«Российские власти должны выпол-
нить свои обязательства в отношении 
гражданских и политических прав и пре-
кратить преследование ЛГБТ*. Права 
человека универсальны», — написал он 
в соцсети X.

У нас только один вопрос: а почему это ре-
шение принимали так долго? Гей-лобби со-
противлялось? А с ним что-то будут делать 
или «система научилась прощать»?

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А



Суть времени  www.eot.su 6 декабря 2023 г. (№ 563) 9

СОЦИАЛьНАЯ ВОйНА 

Чем на самом деле является  
вирус SARS-CoV-2?
Сейчас, когда пандемия COVID-19 со-

шла на нет, а подробностей о меха-
низмах воздействия вируса и вакцин 

на человека уже набрано много, пришло 
время оглянуться и попытаться понять, 
чем на самом деле был этот вирус и кто 
его выпустил. А также задуматься о том, 
не было ли это биологической атакой 
на всё человечество.

Биологическое оружие 
отложенного действия?

Если поставить себя на место человека, за-
ботящегося о природе Земли и потому ис-
кренне считающего, что 6 млрд населения 
слишком много, то понятно, что ядерная 
война для этого не годится. Потому что 
в ядерной войне между США и Китаем 
или Россией не задетыми останутся такие 
супернаселенные области, как Индия, Аф-
рика, Латинская Америка. Выживут абори-
гены на тихоокеанских островах. Словом, 
останется слишком много людей, а сами 
организаторы, их собственность могут по-
страдать. так что этот вариант кажется не-
привлекательным.

другое дело  — биологическое ору-
жие, если удастся запустить его контроли-
руемым путем, чтобы не задело «своих», 
кто бы они ни были. Несложно предста-
вить, какими должны быть свойства тако-
го оружия. Оно, во-первых, должно быть 
летальным, то есть убивать большой про-
цент зараженных. Во-вторых, оно должно 
иметь долгий инкубационный период. Если 
болезнь будет проявляться за 2–3 дня, то, 
скорее всего, ее распространение пресекут 
карантинами, особенно при высокой смерт-
ности. И если очаг обнаружат быстро, то у 
тех, против кого его применили, будет вре-
мя выработать ответ. А вот при инкубаци-
онном периоде в несколько месяцев весь 
мир успеет заразиться прежде, чем пой-
мет, что появилась новая болезнь. Однако 
тут выступает вперед еще одна проблема: 
неизбирательность патогенов. Если некая 
группа людей хочет заразить других, но 
не хочет заразиться сама, то у нее есть три 
варианта: иметь действенное лечение, уйти 
в бункер на год или распространять пато-
ген контролируемым способом. Например, 
при помощи вакцин.

Помимо контролируемого распро-
странения и возможности предупредить 
«своих», кто бы они ни были, что вакци-
нироваться не надо или надо вкалывать 
безвредный физиологический раствор, 
распространение патогена при помощи 
вакцин имеет и другие преимущества. Как 
правило, получатели вакцин не проводят 
независимый анализ содержимого фла-
конов. Поэтому можно для противников 
увеличить дозу мРНК в вакцине, что про-
ще всего. В этом случае нежелательных 
последствий будет больше или они будут 
тяжелее.

И последнее, самое главное: никто 
не сочтет это нападением и применением 
биологического оружия. В худшем случае 
можно сказать: «Извините, ошиблись. Но 
мы же и свое население вакцинировали».

Если на секунду допустить, что суще-
ствует некая глобальная элита, которая хо-
чет сократить население Земли и сделать 
его как можно тупее (а на международном 

форуме в давосе об этом говорят), то де-
регуляция дофамина, делающая невозмож-
ной любовь, ощущение счастья, мотивацию 
и целеполагание и сводящая в могилу при 
помощи раннего (около 65 лет) развития 
болезни Паркинсона, является отличным 
средством достижения этих целей.

Но возможна и более сложная ком-
бинация. дерегуляция работы иммунной 
системы после вакцинации от COVID-19 
может привести к тому, что следующий 
выпущенный на волю вирус будет оказы-
вать слабое или никакое воздействие на 
людей с нормально работающей иммун-
ной системой и убивать людей, у которых 
работа иммунной системы нарушена. Это 
вполне реализуемый вариант, если кто-то 
решит быстро уничтожить несколько мил-
лиардов человек.

Рассмотрим, что известно о патогене 
SARS-CoV-2 на данный момент.

Путешествия во времени?

Начнем рассмотрение с неопровержимо-
го документа. Министерство обороны 
США в рамках контракта с компанией 
Black&Veatch Special Projects Corp. финан-
сировало исследования COVID-19 пред-
положительно в украинских лабораториях 
в рамках контракта с идентификационным 
номером 004_9700_HDTRA108D0007. 
Этот контракт, согласно официальному 
сайту USAspending, действовал с 20 сен-
тября 2012 года по 13 октября 2020 го-
да и был заключен на общую сумму 
$117 млн. Сайт USAspending — это офи-
циальный открытый источник данных 
о федеральных расходах США, он со-
держит информацию о федеральном вы-
делении денег на контракты, гранты 
и кредиты. В рамках этого большого кон-
тракта 12 ноября 2019 года был подпи-
сан субконтракт с компанией Labyrinth 
Global Health, Inc. на сумму $369,511. 
Описание субподряда гласит: SME Manu-
script Documentation And COVID-19 Re-
search. Это показывает, что минобороны 
США использовало название заболева-
ния COVID-19 как минимум за 7 недель 
до того, как о необычной пневмонии со-
общили СМИ Китая, где этот вирус пред-
положительно вырвался из лаборатории. 
А название COVID-19 заболевание полу-
чило в начале 2020 года. Вопрос, откуда 
минобороны США знало о существовании 
такого вируса и о том, что ВОЗ даст ему 
такое название, оставим пока открытым. 
Более того, поскольку в этом контрак-
те большинство субконтрактов заключе-
но с украинскими компаниями, и в числе 
поставок значится лабораторное обору-
дование для Киева и Одессы, то можно 
предположить, что весь подряд связан 
с деятельностью на Украине. Хотя сама 
компания «Лабиринт» не является укра-
инской, офисы на Украине у нее есть.

Отметим на полях, что в районе рож-
дества 2019 года на западе Украины на-
блюдалась вспышка пневмонии, смерт-
ность пожилых людей от нее была выше 
обычного. Разумеется, власти Украины 
не искали возбудителя этой пневмонии, 
и остается только догадываться, был ли 
это SARS-CoV-2 или какой-то другой ви-
рус. Во всяком случае, то, что миноборо-

ны США выделило деньги на исследование 
COVID-19, который тогда был неизвестен 
и официально еще не получил это назва-
ние, показывает, что, возможно, в 2019 го-
ду эта инфекция распространялась (или 
была выпущена?) и на Украине тоже.

Напомним, что в 2019 году в США 
вовсю шла так называемая эпидемия вей-
перов, в результате непонятного заболева-
ния легких быстро умирали молодые люди, 
а врачи лишь разводили руками. В стран-
ных заболеваниях обвинили электронные 
сигареты, но существенная часть заболев-
ших, согласно официальным данным Цен-
тра по контролю и профилактике заболе-
ваний, не курили вообще. После начала 
COVID-19 эпидемия вейперов мгновенно 
прекратилась.

Напомним, что после того, как вспыш-
ка в Ухане начала было затухать, в начале 
2020  года появились два новых очага — 
в Италии и в Иране, причем, по сообще-
ниям СМИ, это были два разных штамма, 
отличных к тому же от того, что цирку-
лировал в Ухане. Отметим на полях, что 
в Италии есть военные базы США и свои 
биолаборатории, а на северной границе 
Ирана есть Азербайджан и Армения, а в 
этих странах есть офисы всё той же ком-
пании Labyrinth Global Health, Inc., кото-
рая должна была исследовать COVID-19 
для минобороны США за недели до нача-
ла эпидемии.

В 2020 году эпидемия вируса в США 
была использована для введения массо-
вого голосования по почте, что позво-
лило вбросить сотни тысяч бюллетеней 
в колеблющихся штатах и отдать в них 
победу джо Байдену. При этом печата-
ющие бюллетени компании должны бы-
ли вместо десятков тысяч бюллетеней на 
штат (как это было до 2020 года) напе-
чатать миллионы. Как они в условиях ка-
рантинов сумели купить в 100 раз боль-
ший объем бумаги, они не сообщают, зато 
говорят, что начали заказывать бумагу 
в 2019 году, а затем увеличивали заказы 
по мере приближения к выборам. Однако 
и производителям вполне определенного 
сорта бумаги нужно было получить соот-
ветствующий объем химикатов. Остает-
ся предположить, что химикаты были на 
складах или производители бумаги имели 
такие запасы, что сумели, не увеличивая 
производство, удовлетворить выросший 
в 100 раз спрос. Потому что многие штаты 
США были на жестком карантине и про-
изводство было затруднено.

Ответственный за борьбу с биологи-
ческим оружием в США и одновремен-
но главный медицинский советник Бело-
го дома доктор Фаучи публично заявлял 
в 2017 году, что во время президентства 
трампа может случиться крупная эпиде-
мия. Упомянем также учения «Событие 
201», проводившиеся Институтом джон-
са Хопкинса в партнерстве со Всемирным 
экономическим форумом и Фондом Билла 
и Мелинды гейтс в октябре 2019 года по 
реакции на пандемию, очень напоминаю-
щую COVID-19.

Возможно, доктор Фаучи, миноборо-
ны США и все остальные путешествовали 
во времени и поэтому знали всё заранее. 
Или у них были пророческие видения, у 
всех сразу. А  возможно, кто-то из них 
точно знал, что вирус уже готов и будет 
выпущен.

Безопасные и эффективные?

После того как выборы в США прошли 
и трамп был отстранен от власти, всему 
населению Земли, за редким исключени-
ем самых бедных африканских стран, на-
вязали инъекции генной терапии, назвав 
их вакцинами. При этом людей уверяли, 
что новые мРНК платформы «эффектив-
ны и безопасны». Однако вот что было на-
писано по поводу этой платформы в 2018 
году в статье «мРНК-вакцины  — новая 
эра в вакцинологии» в журнале Nature Re-
views Drug Discovery, т. 17, стр. 261 (2018). 
Авторами статьи являются Норберт Пар-
ди, Майкл дж. Хоган, Фредерик В. Портер 
и дрю Вайсман. Вайсман ― лауреат Но-
белевской премии по физиологии и меди-
цине 2023 года вместе с Каталин Карико 
за «открытия, касающиеся модифика-
ций нуклеозидных оснований, которые 
позволили разработать эффективные 
мРНК-вакцины против COVID-19».

Вайсман с соавторами в 2018 году на-
писал: «Однако недавние исследования на 
людях продемонстрировали умеренные, 
а в редких случаях тяжелые реакции в ме-
сте инъекции или системные реакции на 
различные платформы мРНК. Потенци-
альные проблемы безопасности, кото-
рые, вероятно, будут оценены в будущих 
доклинических и клинических исследова-
ниях, включают местное и системное 
воспаление, биораспределение и перси-
стенцию (то есть попадание во все органы 
и долговременное присутствие в организ-
ме. — Прим. ред.) экспрессируемого им-
муногена, стимуляцию аутореактивных 
антител и потенциальные токсические 
эффекты любых ненативных нуклеоти-
дов и компонентов системы доставки. 
Возможное беспокойство может заклю-
чаться в том, что некоторые вакцинные 
платформы на основе мРНК вызывают 
мощные реакции интерферона I типа, 
которые связаны не только с воспалени-
ем, но также потенциально с аутоимму-
нитетом. Таким образом, выявление лиц 
с повышенным риском аутоиммунных 
реакций до вакцинации мРНК может 
позволить принять разумные меры пре-
досторожности. Другая потенциальная 
проблема безопасности может быть свя-
зана с присутствием внеклеточной РНК 
во время вакцинации мРНК. Было пока-
зано, что внеклеточная голая РНК уве-
личивает проницаемость плотно упако-
ванных эндотелиальных клеток и таким 
образом может способствовать отеку. 
Другое исследование показало, что вне-
клеточная РНК способствует сверты-
ванию крови и образованию патологи-
ческих тромбов».

таким образом, почти за три года до 
развертывания вакцинации от COVID бы-
ло указано ровно тем же человеком, что 
был награжден за создание этих вакцин, 
что мРНК-вакцины могут вызывать ауто-
иммунные заболевания и способствовать 
тромбообразованию, то есть увеличивать 
риск инфарктов, инсультов и недостаточ-
ности любого органа, в питающих артери-
ях которого произойдет закупорка.

(Продолжение следует.)

Ольга Николаева

Если на секунду допустить что существует некая глобальная элита, которая хочет сократить 
население Земли и сделать его как можно тупее, то дерегуляция дофамина, делающая 
невозможной любовь, является отличным средством достижения этих целей
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Врангель строил в Крыму «русский 
тайвань». Что сам барон писал о своих 
отношениях с врагами России
7  ноября в Ростове-на-Дону на тер-

ритории кадетского корпуса был от-
крыт памятник лидеру белого дви-

жения на юге России  — барону Петру 
Врангелю. Инициаторы установки мону-
мента на церемонии открытия заявили, 
что этот исторический деятель послужит 
хорошим примером для патриотического 
воспитания подрастающего поколения, 
продемонстрирует ему, что такое любовь 
к Родине.

В соцсетях сторонники установки па-
мятника в кадетском корпусе заявляют, 
что Врангель сражался за Россию и являл-
ся горячим сторонником идеи о «единой 
и неделимой России», противопоставляя 
его большевикам, которые якобы действо-
вали в иностранных интересах.

Нам этот тезис кажется крайне спор-
ным, так как Врангель не просто получал 
зарубежную помощь, но и сам оказывал 
помощь прямому врагу Советской Рос-
сии — Польше. В этой статье мы бы хо-
тели раскрыть суть иностранной политики 
правительства генерала.

При этом опираться мы в основном 
будем на мемуары самого Врангеля, на-
писанные и изданные в эмиграции. также 
в статье будут использованы отрывки из 
мемуаров некоторых других белогвардей-
цев, которые участвовали в деятельности 
врангелевского режима в Крыму в 1920 го-
ду и отнюдь не являлись сторонниками со-
ветской власти.

Врангель и Британия

Несмотря на то, что в апреле 1920  года 
Врангель прибывает в Крым на борту ан-
глийского дредноута «Император Индии», 
с Британией отношения у него были доста-
точно натянутые. Лондон весной и летом 
1920 года вел активные мирные переговоры 
с Москвой и склонял к тому же генерала 
Врангеля.

Не отказываясь от подобных перего-
воров напрямую, Врангель всячески затя-
гивал их обсуждение. При этом англичане, 
хоть и сократили поддержку белогвардей-
цев, но полностью ее не прекратили, к при-
меру, они помогли эвакуировать из района 
Адлера оставшихся в этом районе кубан-
ских казаков.

После того как в июне 1920 года Вран-
гель нарушил прямое указание англичан 
и начал атаку на Северную таврию, англи-
чане формально прекратили поставки ему 
военных грузов. Но видимо, это делалось 
лишь для того, чтобы не сорвать их пере-
говоры с Советской Россией, так как уже 
через несколько дней Врангелю доложи-
ли, что с англичанами «вопрос снабжения 
решен благоприятно, непосредственная, 
ближайшая опасность временно устра-
нилась».

Врангель отмечал, что «хотя в даль-
нейшем англичане и продолжали чинить 
нам различные препятствия, но путем 
личных переговоров в Севастополе, Кон-
стантинополе и Париже, большинство 
грузов удавалось, хотя и с трудом, до-
ставлять в Крым». Сомнительно, что 
при наличии строгого запрета Лондона 

посланникам Врангеля удалось бы добить-
ся поставок путем личных переговоров с 
британскими военными и дипломатами на 
местах.

тем не менее сам факт ведущихся пе-
реговоров Лондона и Москвы не мог не на-
стораживать нацеленного на продолжение 
борьбы с Советской Россией генерала. Ос-
новную свою ставку из числа союзников 
по Антанте барон делал все-таки на Фран-
цию.

Врангель и Франция

Интересен такой комментарий в мемуарах 
самого Врангеля: «Неумелая финансовая 
политика, упорный отказ генерала Де-
никина от использования для привлече-
ния иностранного капитала громадных 
естественных богатств юга России, не-
совершенство налогового аппарата при-
водили к тому, что вся финансовая си-
стема сводилась к печатанию денежных 
знаков». Из тона высказывания ясно, что 
для самого Черного барона использование 
богатств юга России для привлечения зару-
бежных инвестиций является чем-то поло-
жительным.

В Крыму к началу правления Вран-
геля никаких богатств не было. Однако 
рядом находилась богатая зерном Север-
ная таврия. для обеспечения продоволь-
ствием собственной армии, а также для 
его экспорта и была спланирована опера-
ция по захвату этого региона. Она про-
двигалась успешно и, оценивая ситуацию 
через нескольких недель после ее начала, 
Врангель пишет: «Нашим единственным 
предметом вывоза мог быть хлеб и един-
ственной возможностью обеспечить 
дальнейшее боевое снабжение армии был 
обмен этого хлеба на предметы боевого 
снабжения».

Позднее Врангель писал о важности 
вывоза зерна для признания его режима 
со стороны Франции: «...в порты было 
доставлено уже до полутора миллиона 
пудов и вывезено заграницу до одного 
миллиона. Помимо того, что зерно яв-
лялось единственным источником на-
шего вывоза, появление на западноевро-
пейских рынках русского зерна из Крыма 
имело и большое политическое значение. 
Западноевропейские государства и в 
частности Франция, жестоко постра-
давшая за войну, испытывали большой 
недостаток в хлебе и появление в Мар-
селе парохода с грузом хлеба, 275 тысяч 
пудов, было отмечено почти всей фран-
цузской печатью».

После успешных действий Врангеля 
в таврической губернии (территории се-
годняшних  Херсон ской и Запорожской 
областей, а также дНР) французы пере-
дали барону, что готовы признать его пра-
вительство, однако для этого «мы долж-
ны заявить, что признаем все долговые 
обязательства предшествующих русских 
правительств в доле, соответствующей 
занимаемой нами территории», — писал 
Врангель.

генерал настолько боялся, что фран-
цузы передумают, что предложил им да-
же лучшие условия: «...признание долго-
вых обязательств надлежит выразить 
применительно ко всему русскому госу-
дарственному долгу без оговорок о доле, 
соответствующей занимаемому нами 
пространству, ибо, как я подчеркнул 
Мильерану, мы считаем себя носителя-
ми национальной идеи, представителя-
ми российской государственности». Как 
видим, для того чтобы Франция признала 
в нем носителя национальной идеи, Вран-
гель был готов даже на кратное увеличе-
ние внешнего долга своего правительства.

В обмен на помощь генерал постоянно 
предлагает российские ресурсы. «Незави-

симо от предоставления Русской армии 
военного снабжения, осуществление про-
екта требует и значительной денежной 
помощи в виде ссуды, покрытие которой 
наравне с оплатой военного снабжения 
могло бы быть предусмотрено специ-
альным договором по экспорту во Фран-
цию зерновых продуктов, угля и других 
сырьевых продуктов из территорий уже 
занятых и предположенных к занятию 
Русской армией», — писали его предста-
вители в сентябре 1920 года французскому 
правительству.

В мемуарах Врангель вспоминает 
о разговорах с председателем своего пра-
вительства Александром Кривошеиным. 
тот не питал иллюзий насчет интереса 
иностранцев: «Всё зависит от наших 
дальнейших успехов — увеличится заня-
тая нами территория, удастся захва-
тить нам каменноугольный район или 
нефтеносные кавказские земли, будет 
и поддержка иностранцев, будут и день-
ги, тогда все пойдут к нам».

Сам Черный барон был вполне соли-
дарен со своим министром: «...незначи-
тельная база не давала возможности, 
опираясь на нее, начать обширные опе-
рации против армий советской России. 
Расширение этой базы, захват новых об-
ладающих естественными богатствами 
областей, могущих дать новые источни-
ки пополнения и обеспечить заграничный 
кредит, являлось необходимым».

Зависимость правительства генерала 
от мнения иностранных государств ярко 
проявилась в таком эпизоде: «В газете 
монархического направления «Русская 
Правда», издававшейся в Севастополе, 
появился целый ряд статей определен-
но погромного характера. Весьма дру-
жественно к нашему делу расположен-
ные представители Америки — адмирал 
Мак-Колли и Франции — заменивший ге-
нерала Манжена майор Этьеван, почти 

Каким примером должен стать для молодых кадетов политический деятель, предлагавший французам 
сформировать и возглавить польско-русско-украинскую армию и продолжить борьбу с Советской Россией?

Командующий армией белогвардейцев генерал-лейтенант барон Пётр Врангель
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одновременно один за другим пришли ко 
мне с номерами газеты в руках и преду-
преждали меня о том неблагоприятном 
впечатлении, которое помещенные в га-
зете статьи неминуемо произведут на 
общественное мнение в этих странах. 
Я тогда же отдал приказ, объявив вновь 
выговор, и закрыл газету». Характерная 
история, много говорящая о свободе СМИ 
при Врангеле, которую его поклонники 
противопоставляют царящей у большеви-
ков страшной цензуре.

Негодуя на недостаточную помощь со 
стороны союзников, Врангель тем не менее 
высоко ценил признание с их стороны. так, 
в своем приказе, подводящем итоги полу-
годового правления в Крыму, он отмечал: 
«...за это же короткое время достигнуто 
признание власти Правителя юга России 
со стороны дружественной нам Фран-
ции, — сделан первый шаг к возвращению 
России в семью культурных европейских 
держав».

Не правда ли, это желание любой це-
ной быть признанным «цивилизованным 
миром» и выставление фактов такого при-
знания как свою величайшую заслугу очень 
напоминает стиль поведения современных 
политиков, действующих на постсоветском 
пространстве? И можно на опыте соседних 
стран убедиться, что такое поведение ни к 
чему хорошему для национальных интере-
сов не приводит.

Врангель и Польша

Франция была особенно нужна Врангелю 
еще и потому, что именно она активно под-
держивала и спонсировала Польшу, кото-
рая в 1920 году воевала с молодой Совет-
ской Россией.

Весной польские войска пошли в насту-
пление на советскую Украину. Важность 
этой операции для Крыма генерал прямо 
отмечал в своих мемуарах: «...в Севасто-
поле были получены сведения о возобнов-
лении военных действий на Польском 
фронте. Польские войска перешли в на-
ступление и по всему фронту теснили 
красных. Наше тяжелое военное поло-
жение несколько облегчалось. Мы могли 
рассчитывать, что противник, отвле-

ченный всецело поляками, 
даст нам временную пере-
дышку».

Барон открыто при-
знавал, что наличие на 
юге белогвардейской ар-
мии сковывало действия 
Красной Армии против 
поляков: «Тем временем, 
переговоры поляков с боль-
шевиками были прерваны, 
польские войска перешли 
в наступление и теснили 
красных по всему фронту. 
Последние спешно сосре-
доточивали на западном 
фронте все свои силы. Па-
дение Крыма развязало бы 
красному командованию 
руки, давая возможность 
сосредоточить все усилия 
против поляков. Это, ко-
нечно, учитывала Фран-
ция, неизменно поддержи-
вавшая Польшу».

генерал хотел коорди-
нировать свои действия с 
Варшавой, чтобы наносить 
как можно более чувстви-
тельные удары по Красной 
Армии. В  своих мемуарах 
Врангель цитирует письмо 
исполняющего обязанно-
сти главы МИд в его пра-
вительстве князя григория 
трубецкого находящему-
ся в тот момент в Пари-
же министру иностранных 

дел Петру Струве: «Главнокомандующий 
в общем определил эти отношения сле-
дующим образом: он благожелательно 
расположен ко всем силам, действую-
щим против большевиков, и готов вхо-
дить с каждой из них в соглашение чи-
сто военного характера, не затрагивая 
до окончания борьбы никаких щекотли-
вых политических вопросов. <...> Глав-
нокомандующий пришел к заключению, 
что чисто стратегические соображения 
безусловно склоняли бы его к нанесению 
удара в тыл армии Будённого, каковую 
операцию лично он считал бы вполне вы-
полнимой при наличии тех сил, коими 
располагает. <...> Правильная, с чисто 
военной и стратегической точки зрения, 
операция, по мнению Главнокомандую-
щего, могла бы иметь серьезное значение 
для польского командования, расстраи-
вая весь план большевиков охвата поль-
ской армии с двух флангов».

В начале июня Красная Армия освобо-
дила захваченный поляками Киев и пере-
шла в масштабное наступление. Комменти-
руя эти события, Врангель пишет: «Успехи 
красных войск на польском фронте про-
должались. Польская армия отходила. 
Общественное мнение Франции, поста-
вивши свою карту на Польшу, волнова-
лось. Интерес к нам во Франции заметно 
увеличился. Французы отлично учитыва-
ли, что наше победоносное наступление 
должно оказать их союзникам, полякам, 
огромную помощь в эти тяжелые для 
польской армии дни». По тону мемуаров 
понятно, что возможность стать таким об-
разом полезным для французов весьма ра-
довала генерала. Заметим, что это весьма 
странное чувство для главнокомандующего 
Русской армией. А именно так при Вран-
геле стала называться белогвардейская 
группировка на юге России, деникинское 
наименование «Вооруженные силы юга 
России» его не устраивало.

Врангель стремился установить пря-
мой контакт с поляками: «Я всячески то-
ропил отъезд генерала Махрова в Польшу. 
Наконец, после целого месяца сношений, 
было получено согласие польского пра-
вительства на его назначение военным 
представителем в Варшаву, и он на аме-
риканском миноносце выехал в Констан-
тинополь».

Поражение под Варшавой

В августе 1920 года дошедшая до Варшавы 
Красная Армия терпит страшное пораже-
ние. В Польше это событие называют «Чу-
до на Висле». Советские войска потеряли 
15–25 тысяч убитыми, примерно 65 тысяч 
пленными, 30–35 тысяч красноармейцев 
были интернированы в германию.

Узнав о поражении, Врангель старается 
обратить его в свою пользу. Больше всего 
его волнует возможность заключения мира 
между Советской Россией и Польшей. Он 
передает французам следующее послание: 
«Крупные успехи поляков в борьбе с крас-
ной армией дают впервые за всё время 
борьбы возможность, путем согласован-
ных действий польской и русской армий 
под высшим руководством французского 
командования, нанести советской вла-
сти решительный удар и обеспечить 
миру всеобщее успокоение и социальный 
мир. Заключение одного только мира по-
ляков с большевиками оставит общий 
вопрос не решенным и большевистскую 
опасность не устраненной.

По сему Главнокомандующий ста-
вит перед французским правитель-
ством и командованием вопрос о соз-
дании общего связного фронта вместе 
с поляками против большевиков, при 
руководящем участии французского 
командования. В  таком случае наши 
стратегические планы подлежали бы 
изменению и центр тяжести переме-
стился бы на Украину. Предпринимать 
эту перемену стратегического плана без 
одобрения и поддержки французского 
правительства и командования Главно-
командующий не считает возможным. 
<...> При активных действиях поляков 
на правом украинском фланге и концен-
трации наших действий на левом  — 
возможно образование общего связного 
фронта с целью полного уничтожения 
советской власти и успокоения Европы 
на основе общего мира».

В тот момент, когда поляки всё-таки 
начали мирные переговоры с Москвой, 
Врангель «принимал все меры, чтобы 
убедить французское и польское прави-
тельства в необходимости продолжения 
поляками борьбы, или хотя бы затяги-
вания намечавшихся мирных перегово-
ров».

Из отрядов белогвардейцев и красно-
армейцев-перебежчиков, действовавших 
в составе польских войск, барон предлагает 
создать отдельную армию.

«Из задержавшихся 
в Польше остатков от-
ряда генерала Бредова, 
отрядов Булак-Балахови-
ча и полковника Пермы-
кина и русского населения 
вновь занятых поляками 
областей, я предлагал 
сформировать в преде-
лах Польши 3-ю Русскую 
армию. Я предлагал объ-
единить командование 
польскими и русскими 
войсками в лице фран-
цузского генерала с тем, 
чтобы при нем состояли 
представители наших 
и польских армий», — пи-
сал генерал.

то есть Черный барон, 
называющий себя храните-
лем русской национальной 
идеи, предлагал создать 
польско-белогвардейскую 
армию и под командова-
нием французов двинуть 
ее на Советскую Россию!

Всё, что волновало 
в этой связи Врангеля — 
грамотное применение этой 
армии, правильное название 
и контроль за ней: «Главно-

командующий приветствует это реше-
ние при следующих условиях: 

1) чтобы таковая армия была бы вы-
двинута на правый фланг польско-укра-
инской группы армии, дабы при дальней-
шем наступлении примкнуть к левому 
флангу наших армий;

2) армия должна быть названа 3-ей 
Русской армией. В настоящую минуту 
Русская армия в Крыму состоит из двух 
армий;

3) командный состав 3-ей армии на-
значается Главнокомандующим генера-
лом Врангелем».

генерал разработал подробнейший 
план совместных действий: «...обе армии 
охотно пойдут на руководство общей 
операцией против большевиков одним из 
французских генералов, с тем, чтобы при 
нем состояли представители противо-
большевистских армий. <...> Повсемест-
ные восстания на правобережной Укра-
ине, ближайшие к нам очаги которых 
руководятся нашими офицерами и снаб-
жаются нашим оружием, в значительной 
степени облегчают задачу».

Ему очень хочется вовлечь в эту опе-
рацию флот Франции: «При выполнении 
этой операции было бы очень желатель-
но содействие французского флота при 
овладении Очаковым. (Обстрел верков, 
траление мин и демонстрация у Одес-
сы)».

Чего он хотел добиться? Отвечает сам 
Врангель: «...выполнение намеченных за-
даний лишило бы большевиков хлебных 
районов, закрыло бы выход в Черное мо-
ре и создало бы необычайно выгодное 
положение для дальнейших действий, 
причем польская армия могла бы огра-
ничиться активной обороной на Дне-
стре и Припяти, а Русская и украинская 
продолжали бы дальнейшие операции. 
Овладение каменноугольным районом 
и захват Кубани должны быть следую-
щими задачами Русской армии, так как 
лишение советской России этих источ-
ников топлива и хлеба означало бы для 
нее конец борьбы».

Барон, безусловно, понимал, что такая 
помощь бесплатной никак не будет. Поля-
ки захотят себе еще больше территории, 
чем они получали по мирному договору с 
Москвой, украинские националисты потре-
буют «незалежности» Украины, а францу-
зы загонят в бесконечную финансовую ка-
балу. Однако генерала этот план не смутил, 

Продолжение на стр. 12

Генерал Врангель и британский генерал Харингтон.  
Константинополь. 1921 

Здзислав Ясиньский. Вперед, Варшава!  
(Аллегория польской победы 1920 года)
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так как главным для него было продолже-
ние борьбы с красными.

Но французы и поляки этим планом 
не соблазнились. Врангель в итоге отка-
зывается от идеи французского коман-
дования над объединенными польско-бе-
логвардейскими силами и соглашается на 
польское руководство.

В своем приказе о создании в Поль-
ше «3-ей Русской армии» Врангель пи-
шет: «Задача этой армии  — борьба с 
коммунистами, сначала под общим ру-
ководством польского командования, 
а затем по соединении с Русской арми-
ей под моим непосредственным началь-
ством. Приказываю всем русским офице-
рам, солдатам и казакам, как бывшим на 
территории Польши раньше, так и пере-
шедшим в последнее время к полякам из 
Красной армии, честно бок-о-бок с поль-
скими и украинскими войсками бороть-
ся против общего нашего врага, идя на 
соединение с войсками Крыма».

В это время Польша продолжала мир-
ные переговоры с Советской Россией. Видя, 
что шансы втянуть ее в активные боевые 
действия тают, Врангель призывает своих 
представителей добиться от поляков хоть 
какой-нибудь помощи.

В своих мемуарах он цитирует посла-
ние своего генерала Павла Шатилова со-
ветнику посольства Врангеля в Париже. 
генерал дает указание просить у поляков 
снаряжение для войск, «кроме того не-
обходимо, чтобы польская армия, перед 
приостановлением военных действий, за-
няла бы такое положение, чтобы обеспе-
чить левый фланг 3-ей армии при ее опе-
рации на Днепр».

Однако поляки помогать Врангелю 
не хотели. Национальные интересы Поль-
ши для них были важнее, чем продолжение 
борьбы с Советской Россией любой ценой. 
В итоге стороны заключили мирный дого-
вор, и польская армия от участия в боевых 
действиях устранились.

«3-я Русская армия» начала операцию 
с новой восточной границы Польши, дей-
ствуя вместе с петлюровцами. Однако эти 
соединения были наголову разбиты Крас-
ной Армией, которая после этого получила 
возможность сосредоточиться на оконча-
тельном очищении Крыма.

Оценивая вклад Врангеля в совет-
ско-польскую войну, хочется обратить 
особое внимание на мемуары Владимира 
Кравченко, капитана дроздовского артил-
лерийского дивизиона, входившего в Рус-
скую армию Врангеля.

В книге «дроздовцы от Ясс до галли-
поли» он так оценивает влияние действий 
Русской армии Врангеля на советско-поль-
скую войну: «Теперь, когда прошли деся-
тилетия после чуда под Варшавой, как 
принято называть неожиданную победу 
Польской армии, можно смело утвер-
ждать, что, если бы не было Крымско-
го фронта, еще большой вопрос — слу-
чилось бы это чудо под Варшавой, или 
нет».

так что вполне вероятно, что не будь 
удара из Крыма в спину Красной Армии 
летом 1920 года, ей бы удалось взять Вар-
шаву, и территории Западных Украины 
и Белоруссии не были бы отторгнуты от 
Советской России по результату войны.

Кравченко также сетовал, что поляки 
недостаточно сотрудничали с белогвардей-
ской армией: «Больше, также можно пред-
полагать, что и конец гражданской вой-
ны в России был бы иной, если бы Польша 
не заключила мир с большевиками, а про-
должала бы, совместно с Русской армией, 
вооруженную борьбу с красными. Соеди-
нившись с частями 3-й армии, являвшей-
ся частью Русской армии и находившей-
ся на фланге Польской под командой 
генерала Бредова (части Добровольче-
ской армии отошедшие на территорию 
Польши за время отступления в 1919 го-
ду), усиленно пополняемая новыми фор-
мированиями из пленных, Русская армия 

уже представляла бы внушительную си-
лу и в союзе с Польшей могла бы достичь 
тех результатов, о которых мечтали и к 
которым стремились все русские патри-
оты».

Остается только порадоваться, что 
этим планам Врангеля было не суждено 
воплотиться в реальность.

Врангель и украинские 
самостийники

Врангель наладил связи со всеми действо-
вавшими на тот момент на Украине антисо-
ветскими силами: «...отряды Махно, Гри-
шина, Омельяновича-Павленко и другие 
беспрерывно тревожили войска красных, 
нападая на транспорты, обозы и желез-
нодорожные эшелоны.

Нам удалось установить с партиза-
нами-украинцами связь, оказывая помощь 
оружием, патронами и деньгами. Среди 
населения правобережной Украины рас-
пространялись мои воззвания, призываю-
щие украинцев к борьбе с большевиками.

В двадцатых числах августа прибыла 
депутация от наиболее крупного парти-
занского отряда Омельяновича Павленко, 
он был старый кадровый офицер одно-
го из наших гвардейских полков, ведший 
борьбу под украинским желто-блокит-
ным флагом».

С середины лета Врангель стал нала-
живать связи с «самостийной» Украин-
ской народной республикой (УНР). В кон-
це июля к Петлюре прибывает делегация 
полковника Ноги. В ответ в августе в Ялту 
прибывает делегация УНР во главе с пол-
ковником Литвиненко.

Непосредственно о контактах с Пет-
люрой сам Врангель ничего не писал, в его 
мемуарах можно найти лишь косвенное 
свидетельство проходивших переговоров. 
Описывая ситуацию середины сентября, 
барон цитирует свою телеграмму генера-
лу Миллеру: «В связи с выгодой дальней-
ших действий и обстановкой, возбудил 
вопрос объединения действий русских, 
украинских и польских войск для обеспе-
чения наибольшего успеха. Соглашение с 
украинской армией намечается, назрел 
вопрос объединения с Польшей». Под 
украинскими войсками здесь, скорее все-
го, подразумеваются именно отряды УНР.

Контакты врангелевского режима с 
украинскими националистами подтвер-
ждаются мемуарами князя Владими-
ра Оболенского, бывшего до революции 
председателем земской управы тавриче-
ской губернии:

«Из первого моего разговора с гене-
ралом Врангелем у меня создалось впе-
чатление, что он решил круто изме-
нить основные линии общей политики 
своего предшественника: вместо похода 
на Москву — укрепление южно-русской 

государственности, вместо борьбы со 
всякими «самостийностями» — попыт-
ка примирения с антибольшевистскими 
государственными образованиями на юге 
России на основе предоставления им са-
мых широких автономных прав».

«Врангель до такой степени пове-
рил, что имеет в Махно союзника, что 
велел выпустить из тюрем сидевших 
там махновцев во главе с атаманом Во-
лодиным, которому было предоставле-
но сформировать вооруженный отряд. 
Володин нарядился в фантастический 
костюм, вроде запорожского, и вербо-
вал в свой отряд отчаянных головорезов 
и уголовных преступников. Один знако-
мый татарин мне с ужасом рассказывал, 
что видел в отряде Володина, марширо-
вавшем по улицам Симферополя, челове-
ка, который убил и ограбил его родных 
и отбывал за это наказание в тюрьме. 
<...> Атаман Володин повел свой отряд 
в Мелитопольский уезд, где воевал преи-
мущественно с мирными жителями, гра-
бил и насильничал», — писал князь о по-
следствиях политики Врангеля. Отметим, 
заигрывания с атаманами Махно Врангелю 
не помогли — махновцы во взятии Крыма 
участвовали вместе с Красной Армией.

григорий Раковский, с 1917 года быв-
ший военным корреспондентом в добро-
вольческой армии, так описывал политику 
Черного барона: «Врангелю, оставшемуся 
в Крыму один на один с большевиками, 
отчаянно были нужны союзники. Поэ-
тому он старался поддерживать теплые 
отношения и с Н. Махно и с С. Петлюрой 
и с националистами Северного Кавказа, 
требовавшими независимости, вступал 
в союзы с мелкими вооруженными форми-
рованиями».

Историк Виктор Крупина в статье 
«Украина в программе государственного 
строительства П. Врангеля», ссылаясь на 
архивный документ, заявляет, что на из-
лете властвования в Крыму 
барон признал независи-
мость УНР и правитель-
ства с атаманом Петлюрой 
во главе до созыва Укра-
инского Учредительного 
собрания. О том же пишет 
и симпатизирующий бело-
му движению историк Ва-
силий Цветков.

Вывод

Отметим, в речи, сказанной 
после прибытия в Севасто-
поль, Врангель так обозна-
чил свою цель: «Не три-
умфальным шествием 
из Крыма к Москве можно 
освободить Россию, а соз-
данием хотя бы на клочке 

русской земли такого порядка и таких 
условий жизни, которые потянули бы 
к себе все помыслы и силы стонущего под 
красным игом народа».

Приведенных нами цитат вполне до-
статочно, чтобы показать, насколько этот 
создаваемый Врангелем «клочок русской 
земли» был экономически и политически 
несамостоятелен, старался выстраивать 
союзнические отношения со всеми врага-
ми другой, советской России.

то есть идея Врангеля была, по су-
ществу, сепаратистской. По сути речь шла 
о небольшой русской территории, обречен-
ном на зависимость от внешних сил, этаком 
русском тайване. Отметим, что сравнение 
с тайванем не является выдумкой автора 
статьи, его распространяют поклонники 
Врангеля, причем они относятся к такому 
сопоставлению исключительно положи-
тельно, сокрушаясь только из-за того, что 
эта идея не воплотилась в реальности. то, 
что реальный тайвань оказался заложни-
ком чужих геополитических игр, их ничуть 
не смущает.

В таком контексте становится непо-
нятно, о каком воспитании патриотизма 
на примере Врангеля можно говорить. 
Каким примером должен стать для мо-
лодых кадетов политический деятель, 
предлагавший французам сформировать 
и возглавить польско-русско-украин-
скую армию и продолжить борьбу с Со-
ветской Россией?

Какие бы ни были подвиги у барона 
Врангеля ранее, говорить о его любви к 
Родине и называть его борцом за «единую 
и неделимую Россию» после подобных по-
ступков представляется странным.

Особенно трудно понять стремление 
учить детей патриотизму на примере та-
кой личности в современных реалиях, ког-
да Франция и Польша снова являются для 
нас отнюдь не друзьями, националистиче-
ская Украина ведет против России боевые 
действия, а сепаратизм объявлен серьезной 
опасностью для государства.

Отрадно, что общественность Росто-
ва-на-дону подняла все эти вопросы и в 
различных формах выразила свое несогла-
сие с героизацией предателя. Их обосно-
ванная реакция привела к тому, что памят-
ник сотрудничавшему с врагами России 
Врангелю был убран с территории кадет-
ского корпуса.

Хочется надеяться, что в будущем 
его руководство будет больше внимания 
уделять тому, на каких примерах оно вос-
питывает подрастающее поколение. Ведь 
в российской истории так много настоя-
щих патриотов, которые отдали всю свою 
жизнь служению России и не запятнали 
себя сотрудничеством с интервентами. 
Именно на их примере и нужно воспиты-
вать нашу молодежь.

дмитрий тимонин

Окончание. Начало — на стр. 10 – 11

Плакат. Куда девает хлеб Врангель. 1920

Танк английского производства, захваченный воинами  
51-й стрелковой дивизии под Каховкой 14 октября 1920 года
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таджикский узел
Аналитическое исследование, выполненное группой сотрудников 
ЭТЦ под руководством С. Е. Кургиняна с выездом на место 
конфликта по поручению руководства ВС РФ в связи с 
обострением ситуации на таджикско-афганской границе

«Советская Россия», 29 июля 1993 года 

Подоплека таджикских 
событий

Когда мы пишем эти строки, на Памире, 
по-видимому, происходит переворот. Идут 
митинги. Поводом для боевиков-памирцев 
являются их претензии к казахским погра-
ничникам: «Это не пограничники, это на-
емники. Они грубо ведут себя с местным 
населением». Что стоит за этим? И  чья 
рука руководит столь знакомым процес-
сом, напоминающим политические радения 
на площади Шохидон?

Косвенные улики говорят о том, что к 
этому причастен всё тот же Худоназаров, 
но мы не хотим криминализации противни-
ков. В любом случае митингующие требуют 
отставки состава Президиума облисполко-
ма гБАО и облсовета гБАО, переизбрания 
руководства на основе выдвигаемых ими 
кандидатур и угрожают, если им в этом от-
кажут, принять соответствующее решение. 
Они требуют также включения своих пред-
ставителей в наблюдательные советы.

Сессия облсовета гБАО состоялась. 
депутаты предложили перенести ее на 
неделю, но под дулами автоматов их за-
ставили начать сессию, включить вопросы 
в повестку дня и фактически санкциониро-
вать государственный переворот в горном 
Бадахшане. Это должно произойти в пят-
ницу 23 июля 1993 г. И скорее всего, это 
произойдет.

Что за этим? Закрепление плацдарма 
оппозиции, создание новой наркоимперии, 
начало партизанской войны, суверенизация 
Памира, подключение Памира к Пакиста-
ну, дробление таджикистана на регионы, 
усиление гражданской войны? — да, всё 
это, по-видимому, угрожает многостра-
дальной республике. Но есть еще одно, во 
многом решающее, обстоятельство.

На Памире планируется вторичная 
экспроприация экспроприаторов и созда-
ние нового крупного централизованно-
го «общака», из которого дальше будут 
финансироваться многочисленные поли-
тико-криминальные акции. Уходившие 
на Памир беженцы шли туда не пусты-

ми. Они бежали вместе 
с награбленным добром. 
«грабь кафиров», — ска-
зали им, и они грабили. 
Затем, испугавшись мести, 
бежали на Памир и попали 
в ловушку. Они, как пчелы, 
собирали криминальную 
пыльцу для других, для 
пиров и лидеров наркоти-
ческих кланов.

Оригинальный спо-
соб  — заставить сначала 
47 тысяч людей собрать с 
миллиона своих собрать-
ев около сотни миллионов 
долларов, а затем «осво-
бодить их от этой ноши», 
загнав в ловушку. Вот зачем 
нужен памирский переворот.

Правительство таджикистана будет 
посылать на Памир продукты, без кото-
рых эта территория вымрет. Эти продук-
ты на участке дороги от границы горного 
Бадахшана до Хорога (столицы области) 

будут сопровождаться памирской вла-
стью и... изыматься ею. Правительство 
будет обвиняться в том, что оно морит 
беженцев голодом. Но беженцам не да-
дут уйти с Памира, пока у них остается 
награбленное, да и вообще хоть какие-то 
ценности. Им предложат продовольствие 
по непомерным ценам. Им предложат пу-
ти вывоза, опять-таки по сумасшедшим 
расценкам. И их «обчистят», после чего 
заставят часть из них за гроши участво-
вать в криминальных акциях, а часть бу-
дет либо уничтожена, либо выброшена 
с Памира в озлобленном голодающем 
состоянии. И... озлобленно встречена 
населением, памятующим о бесчинствах 
памирцев.

И снова — выигрышная комбинация. 
Ибо вброшен будет политически взрыво-
опасный человеческий материал. И уже 
сформирован «Шурои джихаде» («Совет 
джихада»), состоящий из афганских по-
литических организаций, правительства 
таджикистана в изгнании и других сил.

Исламская помощь бедствующему 
Памиру попадет в те же руки и попол-
нит всё ту же кассу. Перспектива не из 
блестящих. К  весне 1994 г. при таком 
раскладе неминуем новый виток граж-
данской войны.

И здесь мы возвращаемся к нашей 
сценарной гипотезе. Если после всего из-
ложенного мы не сумели убедить полити-
ков различных ориентаций, обеспокоенных 
судьбой России, судьбой ислама и судь-
бами мира, что ж, остается ждать разви-
тия событий и надеяться на собственную 
ошибку.

Продолжение на стр. 14Беженцы из южных районов Таджикистана прибывают в Душанбе на тракторах. 1993

Давлат Худоназаров

…рано или поздно народы бывшего юга СССР осознают неизбежность и эффективность 
не только экономического, но и политического союза с Россией, причем союза более 
устойчивого и динамичного, нежели тот, который мы гордо именовали СССР и который 
слишком уж просто удалось разрушить нашим противникам

Силы внутри СССР и за его пределами, которые запланировали дестабилизацию Таджикистана в начале 90-х и спровоцировали там гражданскую войну, замысливали этот бесче-
ловечный проект совсем не ради одного только установления «демократической» исламистской власти в республике. Необходимо было взломать замок на таджикской южной 
окраине советской империи, чтобы открыть дорогу разрушению, которое могло докатиться гораздо дальше Средней Азии и разрезать страну по Поволжью. Сегодня на Кавказе 
в роли такого же замка оказывается Дагестан. Именно он находится теперь под давлением новой дестабилизации. И в случае его взлома будет запущена новая трещина, которая, 
через тридцать лет после таджикской, побежит на север, раскалывая то, что еще удержало свое единство в эпоху после таджикской войны
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Рекомендации

Настоящие рекомендации мы будем да-
вать лишь ответственному правитель-
ству России, которое докажет свою 
приверженность национальным интере-
сам и способность действовать вдумчиво 
и профессионально, располагая при этом 
необходимыми возможностями и ресур-
сами. даже в этом обзоре, достаточно 
детальном, мы не имели права сказать 
всё. Ибо идет война. И  штабные карты 
не публикуются в открытой печати. И тем 
не менее ряд рекомендаций сделать необ-
ходимо.

Первое. Необходимо провести ряд со-
вещаний на высшем уровне с предъявле-
нием доказательств того, что в таджики-
стане ислам воюет с исламом, а не ислам 
с коммунистами. такие совещания долж-
ны убедить исламских лидеров занять бо-
лее взвешенную позицию по отношению к 
происходящему.

Второе. Необходимо этот же тезис 
широчайшим образом развернуть в сред-
ствах массовой информации таджикиста-
на, включая радио и телевидение.

третье. Учитывая роль компартии тад-
жикистана, необходимо как можно шире 
обсуждать проблему исламского социа-
лизма.

Четвертое. Необходимо дать подроб-
ное описание действий так называемой 
исламской оппозиции, так называемой 
ИПВт* и доказать, что эти действия ко-
ренным образом противоречат исламу, что 
они носят антиисламский характер, что 
существуют и могут быть доказаны сот-
ни нарушений шариата, недопустимых для 
правоверных даже в условиях джихада 
(который, кстати, никем не был объявлен). 
Необходимо поднять против преступни-
ков весь здравомыслящий исламский мир, 
а не приклеивать к ним ярлык «ислами-
стов», оскорбляя само слово «ислам». От-
дельные переговоры необходимы с рядом 
исламских государств и исламских лиде-
ров. И эти переговоры должны начаться 
немедленно и быть переговорами на выс-
шем уровне.

Пятое. Необходимо создать все усло-
вия для возвращения русскоязычного на-
селения. Кстати, мы информируем обще-
ственность о том, что цифры количества 
русских беженцев резко преувеличены.

За 1991–1992 гг. выехало 109 тысяч 
человек. За первый квартал 1993 г. — еще 
21 тысяча человек. Число нарастает, но 
более 300 тысяч русскоязычных еще оста-
ется в республике. Они должны получить 

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ.

все права, двойное гражданство, русский 
язык как государственный, отсутствие ка-
ких-либо притеснений при назначении на 
высшие государственные должности, право 
на русскую школу и русский вуз и т. д. Это 
должно быть сделано немедленно без ка-
ких бы то ни было отлагательств.

Шестое. Российские войска в таджи-
кистане надо формировать на профессио-
нальной основе и на основе осознанного, 
осмысленного добровольчества. Ника-
ких призывников обязательного призыва, 
в который сейчас включено 16 % населения, 
быть не должно. Кровь будет, и эта кровь 
вызовет в России социальный взрыв огром-
ной силы.

Войска России в таджикистане, коль 
скоро это государство признано зоной 
первоочередных, жизненно важных инте-
ресов России, должны включать: профес-
сиональную группу быстрого реагирова-
ния, состоящую из высокооплачиваемых 
профессионалов, с зачетом одного года 
за три, льготами при повышении в звании, 
наделением землей по окончании службы 
и другими привилегиями, в данном слу-
чае более чем заслуженными. Эта груп-
па должна быть оснащена по последне-
му слову отечественной и зарубежной 
техники, включая все средства по борьбе 
с террористическо-диверсионными под-
разделениями. Финансирование создания 
подобной группы должно быть предусмо-
трено отдельной строкой в бюджете Рос-
сии. Следует подумать о статусе данных 
войск, принятии соответствующих зако-
нодательных актов и типе подчиненности 
военачальникам.

Погранзаставы должны быть уком-
плектованы на добровольческой основе с 
участием казачьих лидеров. Здесь снова 
принцип «год за пять лет» и другие льго-
ты и привилегии. Никаких патетических 
возгласов о «шакалах», но мгновенная 
переброска на любую «горячую заста-
ву» спецподразделений и безжалостное 
уничтожение нападающей группы только 
в логике ответного удара. И на территории 
жизненно важных интересов.

трудно? Безусловно. Но для наступле-
ния по всему фронту у душманов нет сил, 
а после того как два-три раза специалисты 
на уровне спецназа гРУ «побеседуют» с 
теми, кто атакует заставы, многое встанет 
на свое место. И  никто, никакое прави-
тельство мира не сможет в данном случае 
сказать, что речь идет о действиях распоя-
савшейся военщины.

Седьмое. Необходимо бороться за по-
нимание подлинного смысла таджикской 
трагедии и ее геополитического значения 
для нашей страны. Надеемся, что эта ра-
бота станет скромным вкладом в подоб-

ный тип борьбы за понимание обществом 
смысла его жертв, приносимых не на ал-
тарь межклановых столкновений в таджи-
кистане, как пытается кое-кто представить 
то, что происходит на таджикской земле, 
а о жертвах воинов, приносимых ими на 
алтарь их Отечества — великой России.

Восьмое. Необходимо максимально 
интернационализировать армию, обеспе-
чивающую стабильность в таджикистане. 
Это дело не только России, но и всех стран 
СНг, и прежде всего это дело среднеазиат-
ских государств.

девятое. Необходимо оказать макси-
мальную помощь в строительстве таджик-
ских вооруженных сил, причем вначале 
имеющиеся надо вообще распустить, за-
тем при помощи профессионалов из МВд 
и войск СНг провести тотальное разору-
жение боевых групп, затем добиться ноше-
ния формы всеми видами силовых струк-
тур и запретить десантный камуфляж для 
всех категорий силовиков, кроме узких 
специалистов. Сейчас в этом камуфляже 
торгуют на рынке семечками и грабят на-
селение бандформирования, выдающие се-
бя за силы безопасности и стабильности.

десятое. Без вмешательства во вну-
тренние дела таджикистана необходимо 
тем не менее предпринять всё возможное 
(в плане оказания консультативных услуг 
и развертывания госпрограмм) с тем, что-
бы политические структуры таджикистана 
формировались на принципе консенсуса 
и обеспечивали политическую устойчи-
вость.

Одиннадцатое. Необходимо прове-
сти соответствующие совещания с меж-
дународными организациями, в том числе 
с Интерполом, в ходе которых выявится 
подлинное содержание сил, прикрываю-
щих себя политическими лозунгами.

В соответствии с резолюциями ООН 
эти силы должны быть взяты под контроль, 
а оказание им помощи должно рассматри-

ваться как международное преступление. 
доказательство участия в этом преступле-
нии официальных лиц, представляющих 
государства, входящие в ООН, должно 
приводить к соответствующим санкциям 
против этих государств.

Нельзя одной рукой бороться с Норье-
гой, а другой давать помощь наркобаронам, 
сражающимся с Россией и коммунизмом. 
Это тот цинизм, который вряд ли понра-
вится общественности демократических 
стран. Скандалы, которые могут разра-
зиться на этой почве, резко превысят те, 
которые привели к отставке лидеров США, 
допускавших неадекватные поступки с не-
сравненно меньшей степенью нелегитим-
ности.

двенадцатое. Срочно должен быть 
восстановлен абсолютно правовой режим 
наказаний за содеянное в ходе террора 
против таджикского населения. В  крат-
чайшие сроки должен быть заключен пакт 
о национальном примирении и проведена 
разумная, небезграничная, но достаточно 
развернутая амнистия.

тринадцатое. На фоне вышеизложен-
ного в качестве последнего пункта мож-
но предусмотреть и укрепление границы, 
и разумные действия по защите военнослу-
жащих, вплоть до тех, которые рекомен-
дует министр обороны. Но лишь — в ка-
честве последнего пункта. И без всякого 
бряцания оружием.

Четырнадцатое. В заключение позво-
лим себе крамольную мысль: рано или 
поздно народы бывшего юга СССР осоз-
нают неизбежность и эффективность 
не только экономического, но и политиче-
ского союза с Россией, причем союза более 
устойчивого и динамичного, нежели тот, 
который мы гордо именовали СССР и ко-
торый слишком уж просто удалось разру-
шить нашим противникам.

Сергей Кургинян

Большая мечеть. Душанбе. Таджикистан

Протесты в Таджикистане. 1992

Митинг на площади Шохидон. Таджикистан. 1992

Окончание. Начало — на стр. 13
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Узелок на память или скользящий узел 
на петле?
(Размышления о статье Сергея Кургиняна 
«Таджикский узел» в № 559, 561, 562 газеты)

С татья «Таджикский 
узел», написанная 
в 1993 году Серге-

ем Кургиняном по итогам 
аналитического исследова-
ния анатомии гражданской 
войны в Таджикистане, 
читается настолько совре-
менно сегодня, через трид-
цать лет после ее публика-
ции, что, прочитав только 
первую ее часть и ожидая 
продолжения, как из печки 
пирога, хочется не столько 
поделиться своими мыс-
лями по ее поводу, сколь-
ко привести эти мысли 
в порядок и понять, что же 
в ней так задевает и трево-
жит сегодня.

Казалось бы, в 2023 го-
ду у читателей газеты 
«Суть времени», как, впро-
чем, и у тех, кто никогда об 
этой газете не слышал, есть 
много гораздо более злобо-
дневных причин для трево-
ги. В  самом деле, Россия 
второй год ведет на Украи-
не специальную военную операцию, обо-
значившую раскол всего мира на западный 
и незападный лагеря, оформленный запад-
ным лагерем как борьба стран демокра-
тии с авторитарными режимами, которые 
нужно уничтожить; на Святой Земле снова 
столкнули палестинцев и евреев, да так, что 
по всему миру полетели кровавые брызги 
антисемитизма и стало трещать по швам 
еще недавно единое для всех восприятие 
холокоста как абсолютного зла, сотворен-
ного гитлеровской германией и ее союзни-
ками; многомиллионная армия мигрантов 
в Европе, второй десяток лет развращаемая 
этой самой Европой возможностью жить 
на социальное пособие и деградировать, 
накалилась из-за израильско-палестин-
ского конфликта так, что хоть прикури-
вай от нее; в стремительно возвращенном 
в Азербайджан Карабахе как-то буднич-
но расстреляны российские миротворцы; 
в дагестане, в махачкалинском аэропор-
ту, толпа молодых людей устроила погром 
в поисках «сбежавших из Израиля евреев», 
а встреча глав Китая и США на саммите 
АтЭС только подтвердила неизбежность 
наращивания конфронтации между этими 
странами за право быть сверхдержавой но-
мер один.

так почему же рассказ о нападении на 
12-ю заставу Московского погранотряда 
на таджикско-афганской границе, прои-
зошедшем 30 лет назад во время граждан-
ской войны в бывшей советской республи-
ке, вызывает аналогии не с узелком на 
память, а со скользящим узлом на петле, 
приготовленной для России?

думается, именно потому, что по-
литический инструмент под названием 
«исламизм», созданный еще в позднесо-
ветские времена США и их союзниками, 
которых сегодня впору называть не союз-
никами, а подельниками, никуда не дел-
ся, а напротив, всё это время совершен-
ствовался и оттачивался. Он отлично 

показал себя во время цунами «арабской 
весны», смывшего модернизационные на-
циональные режимы в «пробудившихся» 
странах, разорвал в клочья цветущую 
Ливию, чуть не уничтожил Сирию, пока-
зывает свое личико в Западной Африке, 
по всему Ближнему и дальнему Восто-
ку и в Центральной Азии. Его кровавая 
провокация на Святой Земле увенчалась 
таким успехом, что слово «Армагеддон» 
из разряда метафор перешло в разряд 
прогнозов.

И вот ведь какая странность — на сло-
вах исламизм так поносит и проклинает 
своих англосаксонских хозяев, что кажется 
их злейшим врагом, но на деле дает именно 
такие результаты, которые усиливают его 
хозяев и ослабляют их конкурентов.

Ну так давайте повнимательнее при-
смотримся к этому инструменту и к тому, 
как он работает, что служит к его усиле-
нию, а что — к ослаблению.

Сам термин «исламизм» говорит о том, 
что он не равен исламу.

Ислам  — одна из великих мировых 
религий. Ислам имеет свою модель чело-
века, свои представления о том, что есть 
благо для человека и всего общества, 
и как следует жить человеку и всему об-
ществу, чтобы к этому благу приблизить-
ся. Он, как и другие великие мировые ре-
лигии, обращен к духовной составляющей 
человека, к тому, чтобы, ответив на во-
просы о происхождении, существовании 
и предназначении человека, способство-
вать развитию этой духовной составляю-
щей. Можно иметь разные мнения о том, 
насколько эти представления и методы, 
которыми они реализуются, соответству-
ют представлениям и методам других ми-
ровых религий, но нельзя не согласиться 
с тем, что ислам сыграл важную роль 
в истории развития человечества, создав 
целую исламскую цивилизацию, состоя-
щую из очень разных и самобытных наро-

дов. Ее можно назвать исламским миром 
цветущей сложности.

А что же исламизм? По самой струк-
туре слова понятно, что это некое произ-
водное от ислама, но совершенно не равно 
ему. Исламизм как проект выбрал из цве-
тущей сложности ислама наиболее архаи-
ческие и бездуховные черты и требует от 
своих последователей безоговорочного 
их исполнения. Он не развивает человека, 
а использует его для того, чтобы проект 
рос, расширялся и исполнял поставленную 
перед ним задачу. для такой организации 
нужна простота, адресующая к понятной 
и легко управляемой животной составля-
ющей человека, для которой довольно бо-
ли и удовольствия (кнута и пряника, если 
угодно).

Но давайте всё-таки присмотримся 
к задаче, стоящей, вернее, поставленной 
перед исламизмом. Ее вполне можно по-

нять, если внимательно 
понаблюдать за тем, что 
не только говорится, но 
и делается от имени этого 
проекта. Что же мы видим 
и слышим?

Во-первых, мы видим 
и слышим очень плохое 
отношение исламистов к 
большинству мусульман 
и мусульманских нацио-
нальных государств. для 
исламистов большинство 
мусульман и живут, и ве-
рят неправильно. Они со-
вратились с правильного 
пути под влиянием тлет-
ворного Запада и стали 
отступниками — кафира-
ми. Их нужно очистить 
огнем и мечом. Уже тут 
закрадываются некоторые 
сомнения, так как, с одной 
стороны, исламизм при-
сваивает себе право на об-
ладание истиной в послед-
ней инстанции, а с другой 
стороны, утверждая, что 
зло идет от Запада, бьет, 

тем не менее, по своим единоверцам.
Во-вторых, и это очень хорошо видно 

по названию Боко Харам* (что в переводе 
звучит как «образование — это грех»), за-
падноафриканского филиала Исламского 
государства*, из всех атрибутов западной 
цивилизации особенно тлетворным объ-
явлено образование (а значит — и наука, 
и развитие человека и человечества вооб-
ще). то есть производится грубая подме-
на. Человеку, живущему в бывшей колонии, 
ограбленной Западом, говорится, что зло 
Запада состоит не в том, как хищнически 
он использует достижения образования, 
науки и техники для ограбления коло-
ний, а в самом образовании, в самой науке 
и в научно-техническом развитии вообще, 

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ.

Хочется верить, что почти два года СВО не прошли для России даром. Что они 
позволили и власти, и народу удостовериться, что «как раньше» больше не будет

Окончание на стр. 16

Уильям Джеймс Мюллер. Мусульмане молятся в Мекке. 1899

Исламисты в Африке
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Средневековая персидская рукопись, изображающая Мухаммеда,  
ведущего молитву Авраама, Моисея и Иисуса Василий Верещагин. Высматривают. 1873

благодаря которым Запад 
и властвует. тут уже сомне-
ния переходят в стойкое 
подозрение, что задачей 
исламизма является архаи-
зация стран и народов, по-
павших в зону его власти.

В-третьих, поскольку 
исламизм претендует на 
максимальное территори-
альное расширение, в пре-
деле — до всемирного ха-
лифата, а расширять эти 
пределы можно только во-
енными средствами, то вот 
вам и способ хаотизации 
стран, на которые исламизм 
будет пытаться расширить 
свою власть. И получается, 
что Россия, Китай, Иран, 
Индонезия, да и старушка 
Европа с ее многомиллион-
ной мусульманской диаспо-
рой, в результате такой 
хаотизации, архаизации 
и неразвития, очень кстати 
для США могут перейти из 
разряда конкурентов в раз-
ряд объектов для их нео-
граниченного порабощения.

Вот такая картина про-
екта под названием «исла-
мизм» вырисовывается. 
Не факт, что он сумеет ее 
выполнить, но даже при ча-
стичном выполнении мало не покажется 
никому, России особенно.

Что может помочь исламизму спра-
виться с этой задачей? Прежде все-
го — отсутствие конкуренции со сторо-
ны традиционного для подударных стран 
ислама, способного поставить под вопрос 
право исламизма на истину в последней 
инстанции. А  также низкий авторитет 
государственной власти в этих странах 
(чаще всего вызванный отсутствием жиз-
ненных перспектив у молодежи и силь-
ной социальной несправедливостью), ког-
да невозможно оказать поддержку своим 
религиозным лидерам, не компрометируя 
их в глазах паствы. А  также  — преда-
тельство управленческих и силовых элит 
этих государств, решивших «поиграть» с 
исламизмом в своих интересах. Мы мог-
ли наблюдать всё это во время «арабской 
весны». там, где религиозные и светские 
власти не потеряли авторитета у народа, 
а силовики не предали, «арабская весна» 
как-то не задалась.

Ну а помешать исламизму справиться 
с поставленной задачей может прямо про-
тивоположное. Высокий авторитет и муже-
ство духовных лидеров, готовых бороть-
ся за свою паству, здоровое государство, 
обеспечивающее молодежи возможность 
учиться, работать и реализовывать свой 
потенциал и пользующееся доверием у на-
рода, и, безусловно, надежность силовых 
и управленческих элит.

Вот теперь, приведя в порядок свои 
мысли, я, пожалуй, могу ответить на во-
прос, чем так встревожила меня эта ста-
рая статья о подвиге пограничников 12-й 
заставы и трагедии гражданской войны 
в таджикистане. Она встревожила меня 
тем, что была прочитана мной в истори-
ческой ретроспективе, включающей в себя 
и то, что предшествовало обсуждаемым 
в ней событиям, и то, что произошло по-
сле них, в эти самые тридцать постсовет-
ских лет.

Люди, о которых идет речь в ста-
тье «таджикский узел», были полностью 

сформированы советским образом жизни, 
получили не только качественное образо-
вание, но и были воспитаны в духе служе-
ния своей стране и своему народу. И тем 
не менее часть этих людей под влиянием 
катастрофы разрушения СССР встала на 
сторону исламистов-ваххабитов. Часть под 
влиянием антисоветской истерии, важным 
элементом которой был жупел «больше-
виков-безбожников», умудрилась увидеть 
в ваххабитах светлую альтернативу этому 
жупелу и поэтому не стала заморачивать-
ся по поводу зверств, которые те творили. 
А часть решила «поиграть» с исламистами 
в чисто политических или экономических 
целях.

Прошло тридцать лет. Нет уже ни со-
ветского образа жизни с его качественным 
образованием и цельным воспитанием, ни 
тех солдат и офицеров Советской Армии, 
которые уже без Советского Союза всё же 
не дали разорвать таджикистан. Регресс 
в образовании, воспитании и всей соци-
альной сфере вполне ощутим и в России, 

и на всем постсоветском 
пространстве. Про потерю 
связи между властью и на-
родом как-то и говорить 
не хочется...

А вот инструмент ис-
ламизма, как и сетевые тех-
нологии его активизации, 
за эти тридцать лет про-
должал совершенствоваться 
и оттачиваться на практике.

Есть от чего встре-
вожиться, прочитав эту 
статью и соотнеся прочи-
танное в ней с тем, что про-
исходит сейчас и в России, 
и вокруг нее, и по всему ми-
ру. Но во что выльется эта 
тревога — вопрос ко всем 
нам.

Хочется верить, что 
почти  два  года  СВО 
не прошли для России да-
ром. Что они позволили 
и власти, и народу удосто-
вериться, что «как раньше» 
больше не будет (и  слава 
богу, что не будет, потому 
что это было медленное 
гниение страны).

Хочется верить, что 
власти удалось понять, что 
России нужно меняться 
не только в военно-тех-
ническом измерении, но 

и в измерении человеческом. Понять, что 
нужно срочно возвращать качественное 
массовое образование, очищать мораль-
но-нравственную атмосферу (особенно 
в области культуры и воспитания). Понять, 
что нужно освобождать все уровни вла-
сти и управления от тех, кто не хочет или 
не может отказаться от привычки жить по 
западным методичкам. Понять, что при-
шло время собирать воедино всё лучшее, 
что есть в нашем богатом историческом 
опыте, включая опыт СССР, и в богатейшей 
культуре нашей многонациональной и мно-
гоконфессиональной страны, а самое глав-
ное — возвращать идеал служения стране 
и народу.

Вернув всё это, Россия вернется к са-
мой себе, и тогда ни исламизм, ни любой 
другой инструмент в руках дряхлеющего 
гегемона, приговорившего ее к расчлене-
нию и пожиранию, не сумеет накинуть ей 
на шею петлю со скользящим узлом.

татьяна Коровина

Василий Верещагин. Торжествуют. 1872


